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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

В честь Великого 
Октября 

 
7 ноября, в день 107-й годовщины Вели-

кого Октября, ЦК, МГК и МК КПРФ вместе 
с ЦК ЛКСМ РФ и другими левыми обще-
ственными организациями и движения-
ми проводят в Москве встречу депутатов 
с избирателями и возложение цветов к 
Мавзолею В.И. Ленина.  

Сбор участников — в 14.45 у памятника  
К. Марксу в сквере Театральной площади 
(станции метро «Охотный ряд», «Площадь ре-
волюции», «Театральная»).

Дорогие соотечественники!  
Мои товарищи и друзья! 

Сердечно поздравляю вас с праздником 
Великой Октябрьской социалистической 
революции!  

В тысячелетней истории нашей страны 
было много выдающихся свершений. Но 
только Великий Октябрь позволил создать 
государство, воплотившее самые сокровен-
ные мечты трудящихся всего мира.  

Октябрь 1917 года открыл новую эпоху — 
эпоху экономического и культурного взлёта, 
политических и трудовых побед, эпоху Вла-
димира Ленина и Иосифа Сталина, Георгия 
Жукова и Константина Рокоссовского, Сергея 
Королёва и Игоря Курчатова, Алексея Стаха-
нова и Юрия Гагарина, Михаила Шолохова и 
Константина Симонова, Веры Мухиной и 
Сергея Бондарчука. 

В измученной Гражданской войной и ин-
тервенцией стране возникли тысячи пред-
приятий, были созданы целые отрасли про-
мышленности, была ликвидирована негра-
мотность и сформирована передовая наука. 
Наши отцы и деды разгромили фашизм, 
спасли мир от «коричневой чумы» и водру-

зили Знамя Победы над рейхстагом. Наша 
страна стала мировым лидером в космосе и 
науке, образовании и здравоохранении, 
спорте и культуре. Советские системы об-
разования и здравоохранения, защита ма-
теринства и детства задали исключительно 
высокие стандарты. С нас брали пример 
все, включая богатый Запад. 

Великий Октябрь не остался в прошлом. 
Его идеалы живут в тех, кто строит новое, 
справедливое общество в Китае и Вьетнаме, 
на Кубе и в Венесуэле. Социалистические 
идеи солидарности и братства близки и 
тем, кто сегодня, не щадя себя, борется за 
свободу трудового народа с натовским фа-
шизмом на Украине. Победоносная история 
партии Ленина заряжает оптимизмом, да-
рит надежду на то, что силы добра и про-
гресса одержат верх.  

Мы — наследники советских людей и мы 
сумеем вдохнуть новую жизнь в их большую 
и прекрасную мечту. Россия будет великой и 
социалистической! 

С праздником вас! 
С Днём Великого Октября! 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

Великий Октябрь зовёт нас в будущее!

В начале века экономиче-
ское положение трудя-
щихся Ростова вследствие 

промышленного кризиса 
1900—1903 годов стало невыно-
симым. Они жили с семьями в 
душных бараках, работали по 14 
часов в день в каторжных усло-
виях. На предприятиях отсут-
ствовала охрана труда, что при-
водило к частым увечьям и вы-
сокой смертности, применя-
лись телесные наказания, вво-
дились всё новые штрафы. И 
без того грошовая заработная 
плата на некоторых фабриках и 
заводах сократилась на 25 про-
центов. 

В городе вспыхивали проте-
сты, развернулась активная ста-
чечная борьба, проводились ма-
ёвки, организованные Донским 
комитетом РСДРП. Зимой 1901 
года демонстрация, посвящён-
ная сорокалетию крестьянской 
реформы, закончилась столкно-
вением с жандармами и после-
дующей казнью троих рабочих. 
Через год ростовчане вышли на 
большую демонстрацию, где пе-
ли революционные песни и вы-
крикивали лозунги «Долой са-
модержавие!», «Да здравствует 
свобода!». Протестные выступ-
ления набирали обороты, регу-
лярно проводились массовки и 
собрания, политическая обста-
новка накалялась. 

В январе 1902 года Донской 
комитет Российской социал-де-
мократической рабочей партии 
установил тесную связь с ле-
нинской «Искрой», начал от-
правлять свои корреспонден-
ции о ситуации на юге страны в 
редакцию, проводил большую 
организационно-массовую и 
политическую работу на пред-
приятиях города, выпускал 
прокламации, которые пропа-
гандисты зачитывали вслух ро-
стовским рабочим. В воззвании, 
опубликованном накануне 

стачки, говорилось: «Довольно 
мы уже терпели, довольно мы 
молчали, пора показать нашим 
грабителям, что мы люди, а не 
скоты. Мы создали своими тру-
дами миллионы и десятки мил-
лионов железнодорожным ак-
ционерам, а сами что получали 
и что получаем? Раны да увечья, 
оплеухи да подзатыльники, ру-
гань и насмешки, чёрствый ку-
сок хлеба и голодную нужду под 
старость. Довольно терпеть, до-
вольно холопствовать. Пока мы 
молчим, мы сами куём себе це-
пи, мы сами усиливаем своё 
рабство, мы укорачиваем свою 
трудовую жизнь... Наша сила в 
единении! Не поодиночке, а все 
вместе мы должны начать борь-
бу с нашими кровопийцами!» 

Толчком для объявления мас-
совой акции протеста послужи-
ло самоуправство руководства 
котельного цеха Главных ма-

стерских Владикавказской же-
лезной дороги, обсчитавшего 
своих работников при выплате 
заработной платы. Узнав о тво-
рящемся здесь произволе, Дон-
ской комитет партии РСДРП во 
главе с Иваном Ставским взял 
на себя руководство всеобщей 
стачкой. 

4 ноября в котельных мастер-
ских раздались тревожные гуд-
ки, призвавшие всех к забастов-

ке. Рабочие вышли во двор на 
митинг, где предъявили свои 
требования к администрации, 
изложенные в 25 пунктах. Сре-
ди них: 9-часовой рабочий 
день, повышение заработной 
платы на 20 процентов, уве-
личение зарплаты чернорабо-
чим до рубля в день, полная от-
мена всех штрафов, увольнение 
ненавистных мастеров, устрой-
ство бесплатной школы для 
своих детей. Перед собравши-
мися выступил Ставский, за-
явивший о бесправном и ни-
щенском положении трудящих-
ся, об их варварской эксплуата-
ции, о баснословных прибылях 
хозяев железной дороги.  

Число митинговавших, к ко-
торым присоединились желез-
нодорожники других цехов, рос-
ло с каждым часом. 5 ноября на 
митинг в Главных мастерских 
собралось уже около 6 тысяч че-

ловек. Забастовку один за дру-
гим объявили плугостроитель-
ный, чугунолитейный, цемент-
ный и гвоздильный заводы, па-
ровозное депо, табачная и бу-
мажная фабрики, мелкие ма-
стерские города. Рабочих под-
держали приказчики, служащие 
почты и телеграфа, учащиеся 
средних учебных заведений, ка-
заки, которых «бедность заста-
вила уйти на фабрики и заво-

ды». На митинг 7 ноября вышли 
свыше 10 тысяч горожан, к 10 
ноября в стачке участвовали уже 
около 30 тысяч человек. 

Протест переместился за го-
род, в Камышевахскую балку 
Ростова. К экономическим тре-
бованиям прибавились призы-
вы к свержению царского само-
державия, установлению свобо-
ды слова, печати, собраний. За-
бастовка сменила экономиче-
ский окрас, став крупнейшим 
общегородским политическим 
выступлением ростовских ра-
бочих и охватив почти все 
предприятия города. 

Спустя неделю власти пере-
бросили в город войска из Та-
ганрога и Новочеркасска, ка-
зачьи части, полицию. 11 но-
ября был отдан приказ пода-
вить рабочий бунт, по безоруж-
ным людям, в том числе жен-
щинам, старикам и детям, был 

открыт огонь. По официальным 
данным, было убито шесть, ра-
нено два десятка человек.  

Кровавая бойня не остановила 
протест, наоборот, вызвала неви-
данный революционный подъ-
ём. В городе продолжались ми-
тинги, всё новые предприятия 
останавливали работу. В знак со-
лидарности с ростовскими това-
рищами восстали рабочие стан-
ции Тихорецкая, городов Ново-
российск, Минеральные Воды, 
Владикавказ и Гомель. Лишь 26 
ноября, на 21-й день схватки, 
после того как было объявлено о 
готовности властей пойти на 
уступки, Донком принял реше-
ние о завершении стачки. 

Рабочие активисты подвер-
глись арестам, расправам, высе-
лениям, высылке из Ростова, но 
побеждёнными они себя не счи-
тали. В распространённой в те 
дни прокламации говорилось: 
«Враги наши отступили, они по-
шли на перемирие с нами. И это, 
товарищи, крупная победа. По-
думайте только, с кем мы боро-
лись. Против нас были могучие, 
всесильные акционеры, с кото-
рыми дружны министры и сена-
торы. Против нас было могучее 
правительство, имеющее мил-
лионы солдат и казаков, пушки, 
ружья и нагайки. Вспомните, 
три министра строго приказали 
не уступать нам и пригнали к 
нам тысячи казаков, сотни 
шпионов и жандармов. Все бы-
ли против нас. И вот если такие 
могучие всесильные враги по-
шли на перемирие с нами, то 
разве это не победа?» 

Протестовавшим удалось до-
биться увольнения неугодных 
мастеров, небольшого повыше-
ния зарплаты, сокращения чис-
ла штрафов и некоторого улуч-
шения условий труда. Но глав-
ное, трудящиеся осознали свою 
силу, возможность бороться за 
свои права. Пожар, вспыхнув-
ший на Дону, разгорелся с но-
вой силой во время мощной  
политической демонстрации  
2 марта 1903 года, в которой 
участвовали почти 50 тысяч че-
ловек. Ростовская стачка стала 
прологом к революционному 
1905 году и победному 1917-му. 

Коммунисты и комсомольцы, 
собравшиеся на митинг, посвя-
щённый 122-й годовщине «ро-
стовской битвы», говорили в 
своих выступлениях о том, что 

В.И. Ленин с огромным вооду-
шевлением приветствовал ро-
стовские события как новый 
шаг пролетарского движения в 
России, называя их «отдалён-
ным раскатом надвигающейся 
революции», отмечали, что 
борьба трудящихся за торже-
ство идеалов социализма про-
должается. Параллели между 
событиями 120-летней давно-
сти и сегодняшним днём оче-
видны. Тогда капиталистиче-
ский кризис привёл к бедствен-
ному положению трудящихся, 
поднял их на борьбу. И нынеш-
няя Россия, выбрав капитали-
стический путь развития, дви-
жется от кризиса к кризису, 
ухудшающих положение боль-
шинства людей. 

Первый секретарь Ростовско-
го обкома КПРФ, депутат Госду-
мы Евгений Бессонов призвал 
молодёжь объединяться вокруг 
КПРФ, быть мужественными, не 
забывать о героизме предков, 
вступивших в схватку с цар-
ским самодержавием, посколь-
ку «впереди нас ждёт большая и 
светлая социалистическая стра-
на, которую строить придётся 
нам самим». 

Участники акции приняли 
резолюцию, в которой заявили 
о поддержке решения прошед-
шего в Москве X пленума ЦК 
КПРФ, отметившего, что «соци-
ально-экономический и обще-
ственно-политический кризис, 
в который всё больше погружа-
ется сегодня буржуазное обще-
ство, является прямым след-
ствием гниения капитализма 
на его империалистической 
стадии». Заявили, что только 
воплощение в жизнь подготов-
ленной КПРФ Программы По-
беды позволит России выйти из 
кризиса. 

«Только миллионы крепко 
соединённых рук людей ум-
ственного и физического труда 
смогут противостоять алчным 
владельцам миллиардных со-
стояний и их наёмникам. Объ-
единившись под Красным зна-
менем Октября, мы сможем 
сбросить ярмо криминального 
капитализма и пойти по пути 
социалистического обновле-
ния!» — звучало на митинге.  

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

Годовщина пролога революции 
 

Митинг, посвящённый 122-й годовщине Ростовской стачки, провели коммунисты и комсомольцы донской столицы
Участники акции собрались у подножия монумен-

та «Преемственность поколений», возведённого в 
память об убитых, раненых и арестованных дон-
ских рабочих, поднявшихся на борьбу за свои права 
в ноябре 1902 года. Митинговавшие развернули 
красные знамёна, флаги КПРФ, растянули 30-мет-
ровое полотнище флага СССР, заявили, что Ростов-
ская стачка, как и предшествовавшая ей батумская 
демонстрация, организованная Сталиным, стала 
одной из первых могучих схваток русского рабочего 
класса с силами царизма и буржуазии.

Пока весь мир наблюдает 
за подведением судьбо-

носных итогов президент-
ских выборов в США, в Из-
раиле с новой силой разгоре-
лись протестные страсти. 
Правда, не по поводу того, 

кто более достоин стать хо-
зяином Белого дома — Кама-
ла Харрис или Дональд 
Трамп, а в связи с неожидан-
ной отставкой министра обо-
роны еврейского государства 
Йоава Галанта. 

Десятки тысяч жителей 
крупнейших городов Земли 
обетованной вышли на мани-
фестации, возмущаясь вне-
запным решением премьера 
Биньямина Нетаньяху уво-
лить главу военного ведом-

ства в разгар войны на не-
скольких фронтах. С призы-
вами к антиправительствен-
ным акциям выступили ли-
дер израильской парламент-
ской оппозиции, глава пар-
тии «Еш Атид» Яир Лапид, а 
также ряд общественных ор-
ганизаций. 

Участники массовых де-
монстраций в Тель-Авиве, 
Иерусалиме и Хайфе сочли 
крайне безответственными 
действия председателя кабми-
на, затеявшего явно несвое-
временные кадровые переста-
новки и заменившего Йоава 
Галанта, руководившего опе-
рацией в секторе Газа с самого 
начала войны с ХАМАС, на Ис-
раэля Каца, до последнего мо-
мента занимавшего пост гла-
вы МИД Израиля.  

Протестные акции, сопро-
вождавшиеся перекрытием 
магистралей и разжиганием 
костров, традиционно пере-
росли в беспорядки и ожесто-
чённые столкновения митин-
говавших с полицией. Повсю-
ду скандировали: «Мы заслу-

живаем лучших лидеров!», 
«Биби — предатель! Ты вино-
вен!», тем самым возлагая на 
израильского премьера ответ-
ственность за нападение ХА-
МАС 7 октября 2023-го. Неко-
торые демонстранты закова-
ли себя в наручники, закрыв 
лицо масками с изображени-
ем Нетаньяху, другие надели  
футболки с надписью «Верни-
те их домой немедленно!», на-
мекая на заложников, больше 
года находящихся в руках па-
лестинских радикалов. 

Тем временем Галант, ком-
ментируя свою отставку, за-
явил, что её причиной яви-
лись принципиальные раз-
ногласия между ним и лиде-
ром страны по целому ряду 
важных вопросов. Например, 
генерал-майор запаса Армии 
обороны Израиля уверен: в 
ряды Вооруженных сил надо 
призывать всех израильтян, 
не делая исключения для ор-
тодоксов, привилегии для ко-
торых упорно пытается со-
хранить правящая религиоз-
но-националистическая коа-

лиция. «Моя твёрдая пози-
ция заключается в том, что 
все, кто достиг призывного 
возраста, должны поступить 
на военную службу, — заявил 
Галант. — В условиях кон-
фликта, с которым столкну-
лась страна, выбора нет, а по-
тому каждый подходящий по 
состоянию здоровья человек 
должен отдать долг родине». 

Критики позиции экс-гла-

вы минобороны называли его 
слишком «умеренным» для 
нынешнего кабинета. Ведь Га-
лант настаивал на значитель-
ных уступках ХАМАС ради 
освобождения заложников и 
выступал за дипломатическое 
решение конфликта с Лива-
ном. Однако Нетаньяху и Ко 
отказывались от поисков ком-
промисса с палестинским 
движением по поводу возвра-

щения домой всех уцелевших 
пленников, упорно настаивая 
на сохранении за Израилем 
контроля над Филадельфий-
ским коридором — 14-кило-
метровой полоской земли 
шириной около 100 метров, 
проходящей вдоль границы 
сектора Газа с Египтом.  

И, наконец, бывший ми-
нистр обороны настаивал на 
создании государственной 
комиссии по расследованию 
массовых убийств. Однако 
этот орган так и не был сфор-
мирован.  

Фото Рейтер.
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ГЛАС НАРОДА

Разработчики нового ген-
плана Краснодара получи-
ли десятки миллионов 

рублей на изготовление проекта, 
но пустили железную дорогу 
Москва — Адлер через огромный 
гипермаркет и дома людей. Ши-
рокополосные шоссе пролегли 
по участкам краснодарцев. Со-
циальные объекты разместили 

на болотах. Земельные участки 
под домами жителей преврати-
лись в сельхозугодья и зелёные 
зоны. Люди в своих домах оказа-
лись в положении бесправных 
заложников. Они стали получать 
иски о том, что должны снести 
собственное жильё. В случае от-
каза им грозила неустойка: 5—10 
тысяч рублей в день.  

Проблема принимаемого 
генплана, попирающего права 
людей, поразила не только 
Краснодар. По всему краю слы-
шен стон тысяч людей, которых 
коснулась такая же беда — при-
нятие новых генпланов городов 
и районов.  

11 октября бюро Краснодар-
ского крайкома КПРФ опубли-
ковало заявление «Безответ-
ственность и равнодушие чи-
новников ведут к нарушению 
прав граждан и порождают со-
циальный конфликт!».  

В нём говорится о том, что 
краевые чиновники «про-
извольно перекраивают терри-
тории городов и районов, ме-
няют назначение земель, пра-
вила землепользования, не счи-
таясь с интересами простых лю-
дей». В итоге — «жители Красно-
дара, Новороссийска, Анапы, Ге-
ленджика, Сочи, Армавира, Ту-
апсинского, Темрюкского, Крас-
ноармейского районов, других 
городов и станиц Кубани отча-
янно протестуют…» 

22 октября депутаты-комму-
нисты городской Думы провели 
пресс-конференцию «Новый 
генплан Краснодара: перспекти-
вы и риски принятия документа 
для жителей города» с участием 
активистов, а также представи-
телей станиц и СНТ, которые от-
стаивают свои жилища.  

3 ноября Краснодарский 
крайком КПРФ организовал и 

провёл митинг, посвящённый 
проблеме нового генплана.  

…Кленовый сквер на окраине 
Краснодара собрал более 300 ми-
тингующих со всего края: крас-
ные флаги, красная агитацион-
ная палатка КПРФ, где можно 
взять «Краснодарскую правду» и 
подписать резолюцию.  

Что у народа на уме — то у не-

го и на плакатах. Почему «Кучу-
гуры против генплана», почему 
«Нет!!! строительству промзо-
ны в станице Елизаветинской!», 
а «Генплан-2024 — произвол», 
мы узнаём после того, как руко-
водитель штаба протестных 
действий крайкома Эдуард Вар-
лашкин предоставляет слово 
выступающим.  

— Нас собрала здесь не просто 
ситуация с принятием генераль-
ного плана Краснодара, а сло-
жившееся отношение местной 
власти к жителям города. Вот что 
главное, вот что нас беспокоит, — 
подчёркивает первый секретарь 
Краснодарского крайкома КПРФ 
Николай Осадчий. — Депутаты-
коммунисты Государственной 
думы буквально завалены обра-
щениями жителей края о нару-
шении гражданских прав. Мы 
сделали несколько запросов и 
относительно генплана. Мой со-
ратник по фракции КПРФ в Гос-
думе Сергей Обухов подготовил 
запрос на имя главного прокуро-
ра, я — на имя главы города 
Краснодара. Спросил: сколько за 
последние три года передано 
участков некоммерческим, в том 
числе и религиозным, организа-
циям и почему в городе посто-
янно не хватает муниципальной 
земли для строительства соци-
альных объектов? Уверен, что 
ответы мы получим и будем 
дальше руководствоваться ими в 
своей работе.  

Я, как человек советского 
времени, считаю: планы 
должны быть долгосрочными, 
а не постоянно пересматри-
ваться. Кроме того, планы 
нужно основывать на научных 
расчётах и принимать в инте-
ресах всех граждан.  

 
(Окончание на 2-й стр.)

«Не дадим  
генплан  

превратить  
в капкан!» 

 
С 2020 года в Краснодаре действует генплан, кото-

рый определяет перспективы города на двадцать лет. 
Но 10 сентября стало известно: в 2024 году местные 
власти собираются принять новый генплан. Это при 
том, что в пункте 11 статьи 9 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации чётко сказано: «Гене-
ральные планы поселений, генеральные планы муници-
пальных округов, генеральные планы городских округов 
утверждаются на срок не менее чем двадцать лет».

Иерусалим

Тель-Авив
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Г орожане с охотой и добрыми улыбками 
принимали подарки и поздравления, мно-
гие вспоминали, как дружно вся страна 

когда-то отмечала 7 ноября День Великой Ок-
тябрьской социалистической революции. 

Этот праздник знают и помнят большинство 
россиян. О завоеваниях Октября говорят вехи 
истории: это и построенные электростанции, 
заводы, космические корабли, ледоколы, бес-
платные медицина и образование, своевре-
менный пенсионный возраст и многое другое. 

А вот смысл навязанного праздника Единства, 
который назначили на 4 ноября, по данным 
соцопросов, могут объяснить только 16 про-
центов респондентов. Об этом красноречиво 
говорила и полупустая площадь, куда в тот 
день пришли представители «Единой России», 
ЛДПР, «справедливороссы» и примкнувшие к 
ним «Новые люди», чтобы участливо покивать 
в тон убаюкивающих речей. А ведь если убрать 
с площади знамёна разных мастей и торговлю, 
то получается, что чиновники и их почитатели 

на этом «общегородском» мероприятии вы-
ступали сами перед собой. Их лозунги ни о чём 
не говорят народу. 

А коммунисты и комсомольцы Великого 
Новгорода вновь выйдут на улицы города  
7 ноября. В этот по-настоящему праздничный 
день они проведут автопробег, посвящённый 
107-й годовщине Великой Октябрьской со-
циалистической революции.  

Пресс-служба  
Новгородского обкома КПРФ.

КРАСНЫЕ В ГОРОДЕ

В преддверии 
настоящего 
праздника
Коммунисты вместе с комсомольцами вышли 

4 ноября на улицы Великого Новгорода, чтобы 
раздать прохожим красные воздушные шары с 
символикой КПРФ и надписью «Великий Ок-
тябрь», поздравительные открытки и пред-
праздничный выпуск областной партийной га-
зеты «Новгородская правда». 

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Как известно, на заседании 25 
октября ЦБ поднял ключевую 
ставку на 2 процентных пункта 

(п.п.) до 21%. Неожиданности в этом 
не было: как мы писали в недавней 
статье «Экономика замедляется, ин-
фляция растёт» («Правда», №113, 
15.10.2024), уже на тот момент мало 
кто из участников рынка сомневался, 
что на октябрьском заседании ставку 
поднимут до 20%, а может быть, 
даже и до 21%.  

Вместе с тем, уже после того как 
указанная статья была опубликова-
на, пришли новые тревожные дан-
ные об инфляции и инфляционных 
ожиданиях. В частности, появилась 
официальная оценка сезонно-сгла-
женной месячной инфляции за сен-
тябрь от ЦБ — 9,8% в годовом пере-
счёте (обозначение: saar — seasonally 
adjusted annual rate). Она в точности 
совпала с появившейся раньше оцен-
кой телеграм-канала ММI, на кото-
рую мы опирались при написании 
указанной статьи. Таким образом, 
официально подтвердилось, что те-
кущая инфляция действительно за-
метно ускорилась, ведь в августе бы-
ло «всего лишь» 7,5% saar.  

Что касается инфляционных ожи-
даний, то и здесь мы видим резкий 
рост: по данным опроса «инФОМ», в 
октябре оценка инфляции, которую 
граждане ожидают через год, уве-
личилась до 13,4 с 12,5% месяцем 
ранее, причём инфляционные ожи-
дания повысились у всех: у тех, у 
кого есть сбережения, и у тех, у кого 
их нет. Кроме того, значительно по-
высились и инфляционные ожида-
ния предприятий. 

В этих условиях подъём ставки до 
21% стал выглядеть более вероятным 
сценарием, чем подъём до 20%. Так 
что ставка 21% мало кого удивила — 
во всяком случае из тех, кто внима-
тельно следит за коммуникацией ЦБ 
и воспринимает её всерьёз (таких, 
кстати, становится всё больше: за 
последний год вера участников рын-
ка в «железную волю» регулятора за-
метно укрепилась). Однако без сюр-
приза и на этот раз всё-таки не обо-
шлось. 

Дело в том, что октябрьское засе-
дание ЦБ было опорным, то есть на 
нём не только принималось решение 
по ключевой ставке, но и был опуб-
ликован обновлённый макропро-
гноз. Опорные заседания проходят 
четыре раза в году: в феврале, в 
апреле, в июле и в октябре. На каж-
дом из трёх предыдущих опорных 
заседаний регулятор резко пере-
сматривал свой макропрогноз в сто-
рону ужесточения; в частности, 
значительно сдвигались вверх про-
гнозные диапазоны по инфляции и 
по будущей траектории ключевой 
ставки.  

Особенно значительный «ястре-
биный» пересмотр макропрогноза 
произошёл на предыдущем опорном 
заседании — в июле (мы подробно 
писали об этом в статье «Вот и во-
семнадцать!», «Правда», №82, 
02.08.2024). Вот и теперь — на ок-
тябрьском заседании — ЦБ повторил 
июльский «ястребиный» поворот, 
ещё раз удивив рынок резким пере-
смотром планируемой траектории 
ключевой ставки. Похоже, удивлять 
рынок «ястребиными» виражами с 
макропрогнозом у регулятора уже 
становится традицией. 

В новом макропрогнозе ожидае-
мый диапазон инфляции по итогам 
2024 года сдвинут вверх с 6—7% до 
8—8,5%. Теперь ЦБ допускает воз-
можность подъёма ключевой ставки 
до 23% на декабрьском заседании, а 
ожидаемый диапазон средней 
ключевой ставки на 2025 год в базо-
вом сценарии составляет 17—20% (в 
прошлом базовом сценарии было 
14—16%). Параметры 2026 года тоже 
пересмотрены вверх: регулятор те-
перь ожидает инфляцию 4,5—5% по 
итогам года (в прошлом прогнозе 
было 4—4,5%), а средняя ключевая 
ставка за 2026 год теперь планиру-
ется на уровне 12—13%.  

Конечно же, перед октябрьским 
заседанием ЦБ никто на российском 
финансовом рынке нисколько не со-
мневался, что макропрогноз будет 
пересмотрен, но столь значительный 
пересмотр траектории ключевой 
ставки для многих всё-таки оказался 
неожиданностью. 

Дальше — больше. В минувшую 
среду 30 октября регулятор предста-
вил окончательный вариант «Основ-
ных направлений единой государст-
венной денежно-кредитной полити-
ки на 2025 год и на период 2026 и 
2027 годов» (далее «Основные на-
правления ДКП»). Мы уже писали об 
этом документе пару месяцев назад, 
когда был опубликован его первый 
вариант («Правда», №96, 05.09.2024). 
В частности, мы говорили о трёх «аль-
тернативных» сценариях макропро-
гноза, которые приводятся в указан-
ном документе в дополнение к базо-
вому сценарию, — дезинфляционном, 
проинфляционном и рисковом.  

Как мы помним, рисковый сцена-
рий подразумевает полный набор 
всего самого ужасного, что только 
можно себе представить: глобальный 
экономический кризис плюс усугуб-
ление геополитической напряжён-

ности. Это самый плохой из всех 
сценариев, но хорошая новость в 
том, что вероятность его реализации 
крайне незначительна; во всяком 
случае, так считает ЦБ.  

В изначальном варианте «Основ-
ных направлений ДКП» в рисковом 
сценарии среднее за 2025 год значе-
ние ключевой ставки планировалось 
в диапазоне 20—22%. Тогда это вы-
звало бурную реакцию в СМИ и в 
блогосфере, ведь мысль о том, что 
ключевая ставка может быть выше 
20%, ещё пару месяцев назад многих 
приводила в шок, даже если речь шла 
о «крайне маловероятном» сценарии. 

В новом варианте «Основных на-
правлений ДКП» этот «шокирую-
щий» диапазон перешёл из рисково-
го сценария в проинфляционный, ко-
торый ЦБ считает наиболее веро-
ятным из трёх альтернативных. Те-
перь в проинфляционном сценарии 
средняя за 2025 год ключевая ставка 
ожидается в диапазоне 20—23%, при 
том что в изначальном варианте до-
кумента здесь был диапазон 16—18%.  

А в рисковом сценарии диапазон 
средней за 2025 год ключевой ставки 
поднялся до 22—25%. Здесь, я под-
чёркиваю, речь идёт о среднем 
значении за год; в моменте ставка 
может быть гораздо выше. 

 

В статье «Экономика замедляет-
ся, инфляция растёт» мы уже 
затронули тему влияния жё-

сткой ДКП на государственный бюд-
жет и на экономику в целом. Что ка-
сается бюджета, рост ключевой став-
ки для него крайне негативен: он 
приводит к значительному росту 
расходов. Это и прямые расходы на 
субсидирование процентных ставок 
по льготным кредитам (львиную до-
лю из которых занимает ипотека с 
господдержкой), и резкий рост стои-
мости обслуживания госдолга. Всё 
это мы подробно пояснили в ука-
занной статье.  

А сейчас мы подробнее посмотрим 
на влияние жёсткой ДКП на эконо-
мическую активность. Тем более что 
в последнее время общественная дис-
куссия на эту тему несколько изме-
нилась: от прямых нападок на ЦБ за 
«удушение экономики» она перешла 
в более содержательную плоскость.  

В указанной статье мы высказали 
следующую мысль, которую на тот 
момент многие могли принять за 
крамольную. У жёсткой ДКП в ны-
нешних условиях острейшего дефи-
цита ресурсов (в первую очередь тру-
довых) есть и позитивный аспект: 
она приводит к перераспределению 
дефицитных ресурсов из «неприори-
тетных» сфер экономики к «приори-
тетным», которые получают господ-
держку в той или иной форме (суб-
сидирование ставок, госзаказ и т.п.). 
Тем самым жёсткая ДКП способству-
ет решению насущных задач, стоя-
щих сейчас перед государством. Это 
в первую очередь нужды обороны и 
высокотехнологичное импортозаме-
щение, а также увеличение произво-
дительности труда через автомати-
зацию производства.  

И не столь важно, что общий рост 
ВВП от такого перераспределения 
может немного замедлиться. Лучше 
ввести в эксплуатацию один высо-
котехнологичный завод, чем сто но-
вых торговых центров, хотя, с точки 
зрения роста ВВП, сто торговых 
центров, возможно, дадут больший 
вклад — по крайней мере, в кратко-
срочном аспекте.  

Так совпало, что именно в день 
выхода указанной статьи (14 октяб-
ря) было опубликовано большое ин-
тервью зампреда ЦБ Алексея Забот-
кина финансовому блогеру Игорю 
Рыбакову, и в нём, среди прочих, 
также была затронута тема влияния 
жёсткой ДКП на экономику.  

Тезис Заботкина состоял в том, 
что в условиях дефицита ресурсов 
жёсткая ДКП способствует росту эф-
фективности экономики путём пе-
рераспределения ресурсов от менее 
эффективных компаний к более эф-
фективным, то есть к тем, эффек-
тивность которых позволяет им вы-
живать при высоких ставках. А если 
какие-то компании при этом сокра-
тят свою деятельность или даже 
уйдут с рынка — не беда: общая эф-
фективность экономики от этого 
только увеличится. То есть периоды 
жёсткой ДКП — это время очистки 
экономики от неэффективных ком-
паний. 

Высказывание Заботкина вызвало 
вал критики в СМИ и в блогосфере. 
Суть возражений сводилась к тому, 
что описанная им схема работает 
только в высококонкурентной среде, 
а российская экономика сильно мо-
нополизирована, поэтому выгоду от 
жёсткой ДКП получают в первую 
очередь монополисты, которые мо-
гут заложить любые издержки в це-
ну. В частности, это госкомпании и 
компании, так или иначе связанные 
с государством.  

Многие критики при этом отмеча-
ли, что бенефициарами жёсткой ДКП 
являются также компании, связан-
ные с гособоронзаказом, и прочие 
получатели господдержки. По сути, 
это повторение нашего тезиса о том, 
что жёсткая ДКП перераспределяет 
дефицитные ресурсы от «неприори-
тетных» отраслей к «приоритетным» 
(так что, выражаясь языком научных 
работников, наша «крамольная» 
мысль прошла апробацию в эксперт-
ном сообществе). 

Тезис Заботкина работает лишь в 
очень ограниченной сфере: для пе-
рераспределения ресурсов внутри 
отраслей с высокой конкуренцией. В 
России такие отрасли тоже есть, на-
пример общественное питание, бы-
товые услуги, да и те же торгово-раз-
влекательные центры. Но и тут есть 
нюанс. Наибольший удар получают 
не столько малоэффективные, сколь-
ко сильно закредитованные компа-
нии, а это в нашем случае далеко не 
одно и то же.  

Ведь год назад сам ЦБ намекал, 
что ставка 16% — это пик, выше не 
будет. На основе этих намёков регу-
лятора наиболее активные предпри-
ниматели могли запустить проекты 
расширения бизнеса на заёмные 
средства, взятые под плавающую 
ставку, посчитав, что при ставке 16% 
их рентабельность позволит им об-
служивать кредит.  

Тут, конечно, можно говорить, что 
предприниматель или финансовый 
директор компании должны профес-
сионально разбираться в экономи-
ческой ситуации и в политике ЦБ, 
ведь это их работа. Если они не зало-
жили запас прочности в решение о 
получении кредита, то это их собст-
венная вина.  

Однако в нашем случае это не со-
всем так: для того чтобы в конце 
прошлого года предвидеть, что через 
год ставка вырастет до 21% (или 
даже до 23%, как ожидается по ито-
гам декабрьского заседания), одного 
профессионализма было недоста-
точно; для этого надо было обладать 
гениальностью Эйнштейна.  

Поэтому сейчас первые кандидаты 
на банкротство — не малоэффектив-
ные, а наиболее амбициозные ком-
пании и предприниматели, которые 
взяли кредиты для расширения про-
изводства. Таким образом, в нашей 
ситуации не просто высоких, а не-
ожиданно высоких ставок перерас-
пределение ресурсов внутри высо-
коконкурентных отраслей будет ид-
ти от активных к осторожным. А это 
для общей эффективности экономи-
ки не очень хорошо.  

 

Таким образом, влияние высо-
ких ставок на рост эффектив-
ности экономики в нашем кон-

кретном случае, как минимум, не-
очевидно. Но то, что высокие ставки 
помогают перераспределять ресурсы 
из низкоприоритетных отраслей в 
приоритетные, — сейчас гораздо бо-
лее важно, чем рост эффективности 
в неприоритетных отраслях. 

Конечно, на практике всё не так 
гладко. Господдержка приоритетных 
отраслей пока недостаточна, и её по-
лучают далеко не все предприятия, 
которые надо было бы поддержать.  

В частности, много шума наделало 
высказывание главы Ростеха Сергея 
Чемезова в Совфеде за пару дней до 
октябрьского заседания ЦБ. «При та-
кой процентной ставке вся прибыль 
съедается процентами, которые мы 
вынуждены заплатить банку. Поэто-
му сегодня стоит вопрос: либо мы 
прекращаем весь экспорт высоко-
технологичной продукции — само-
лёты, ПВО, корабли и так далее — 
всё, чей срок производства состав-
ляет год и более, либо надо что-то 
делать», — сказал Чемезов (цитируем 
по ТАСС). 

Нам с трудом верится, что у Росте-
ха могут быть финансовые трудно-
сти, с которыми ему не поможет 
справиться государство. Может быть, 
государство не помогает ему с экс-
портом, потому что соответствую-
щая продукция сейчас нужна нам 
самим? Если же сохранение такого 
экспорта действительно необходи-
мо, то мы не сомневаемся, что си-
туацию довольно быстро разрулят 
вручную. Но проблема, на которую 
указал Чемезов, действительно су-
ществует, и для более мелких высо-
котехнологических компаний при 
нынешних ставках она может стать 
очень серьёзной. Необходимо вы-
строить системную работу по разре-
шению таких ситуаций.  

И очень радует тот факт, что наши 
чиновники и депутаты сейчас, ка-
жется, наконец-то осознали эту про-
блему. Так, в Госдуме сейчас как раз 
идёт рассмотрение «Основных на-
правлений ДКП», и в рамках этого 
процесса глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина в минувший четверг выступала 
в Госдуме на совместном заседании 
профильных комитетов. И, как ни 
странно, критики политики ЦБ в 
этом году было гораздо меньше, чем 
на аналогичном заседании годом ра-
нее. И это при том, что минувшей 
осенью во время рассмотрения «Ос-
новных направлений ДКП» ключевая 
ставка была гораздо ниже — 15%.  

В прошлом году лейтмотивом дис-
куссии были вопросы вроде «Ну и 
как теперь бизнес должен выживать 
в таких условиях?». Теперь же — при 
ставке 21% — обсуждение концент-
рировалось в первую очередь вокруг 
темы поддержки приоритетных от-
раслей и проектов: на кого должна 
распространяться поддержка, как её 
организовать наиболее эффективно 
и так далее.  

Эти вопросы сложнее, чем кажутся 
на первый взгляд. Простого выделе-
ния бюджетных средств в нужном 
объёме будет недостаточно. Ведь ес-
ли всем давать льготные кредиты, 
скажем, на закупку промышленных 
роботов, а производство этих робо-
тов невозможно быстро расширить, 
то такое льготное кредитование при-
ведёт не к большему использованию 
роботов, а только лишь к росту цен 
на них.  

Другое дело, если производство 
роботов можно расширить быстро. 
Тогда льготное кредитование для их 
закупки увеличит спрос на них и 
станет стимулом для расширения 
производства. То есть надо смотреть 
специфику каждого конкретного 
случая и принимать решения о под-
держке с учётом этой специфики. 

Так что одного понимания, что 
господдержка приоритетных отрас-
лей нужна и на неё надо выделять 
больше средств, недостаточно. Но 
то, что эти вопросы уже наконец-то 
ставятся и обсуждаются всерьёз, — 
вызывает осторожный оптимизм. 
Это не очень большое достижение 
на исходе третьего года жизни под 
санкциями, но лучше поздно, чем 
никогда. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Всё выше, выше  
и вышеРоссийский ЦБ продолжа-

ет бескомпромиссную борьбу 
с инфляцией: прогнозы по 
траектории ключевой став-
ки в очередной раз суще-
ственно пересмотрены 
вверх. При этом в обществен-
ной дискуссии вокруг полити-
ки ЦБ произошёл качествен-
ный разворот: общество по-
степенно осознаёт, что с ин-
фляцией бороться всё-таки 
надо, хоть это и непросто. 
Дискуссия постепенно пере-
ходит от критики «избы-
точной жёсткости» регуля-
тора к конструктивному по-
иску путей поддержки прио-
ритетных отраслей на пе-
риод высоких ставок.

ГЛАС НАРОДА

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

 
Опасаюсь, что это не последний 

пересмотр генплана Краснодара в 
ближайшее время. Скорее всего, 
какие-то тайные пружины вновь 
будут двигать принятие новых ре-
шений. Такая у нас сейчас соци-
ально-экономическая система — 
капитализм, при которой получе-
ние прибыли преобладает над 
жизненно важными интересами 
трудящихся. Ситуация, несмотря 
на все наши усилия, может ока-
заться тупиковой. Так будет про-
должаться до тех пор, пока главы 
городов не станут избираться са-
мими жителями. Именно изби-
раться, а не назначаться. Мы, ком-
мунисты, выступаем за прямые 
выборы глав городов путём голо-
сования всего населения. Мы тре-
буем, чтобы генеральный план 
Краснодара — города, который 
растёт и расширяется, обсуждался 
легитимно, с соблюдением всех 
прав и интересов его жителей. Мы 
против антинародных генпланов! 

Выступает Яна Сафонова, предсе-
датель СНТ «Родник», расположен-
ного на 13-м километре Ростовского 
шоссе:  

— Садоводства, окружающие го-
род Краснодар, стали его полноцен-
ной агломерацией. В этих СНТ круг-
лый год живут семьи с детьми. Мы 
сами себя обеспечиваем инфра-
структурой, но, согласно новому ген-
плану, наше постоянное жильё ста-
нет домами для загородного отдыха. 
Для нас это недопустимо! Призыва-
ем власти Краснодара не утверждать 
этот генеральный план. 

Позицию Яны поддерживает Оль-
га Алдабаева, жительница СНТ «Ме-
ханизатор», тоже Ростовское шоссе: 

— Я купила участок в садовом не-
коммерческом товариществе «Ме-
ханизатор» после того, как прави-
тельство разрешило прописку в СНТ. 
Считала: раз власти её разрешили, 
значит, хотят сделать товарищества 
населёнными пунктами. Теперь, со-
гласно новому генплану, наши земли 
переводят в сельхозугодья. Значит, 

их у нас отнимут. В «Механизаторе» 
есть газ и свет, строятся жилые дома. 
Мы хотим войти в границы насе-
лённого пункта, потому что рож-
даются дети, нам нужны садики и 
школы. От имени жителей всех СНТ, 
расположенных на Ростовском шос-
се города Краснодара, просим внести 
нас в границы населённого пункта. 

— Меня удивляет способность на-
шей власти игнорировать суще-
ствующие проблемы и создавать но-
вые. Видимо, эти новые проблемы 
кому-то нужны, и не просто так нуж-
ны, — отмечает житель микрорайона 
«Юбилейный» Пётр Лубенцов под 
одобряющие возгласы присутствую-
щих. — Я принимал участие в обсуж-
дении генплана 2020 года. Согласно 
ему, земельный участок микрорай-

она «Юбилейный» по улице Харь-
ковской, 79, был предназначен для 
строительства Дома культуры на 400 
мест. В новом генплане Краснодара 
его всё ещё собираются строить, но 
уже на 200 мест. На Платановом буль-
варе у нас стоит один культурно-до-
суговый центр с залом на 400 мест. 
Но он почему-то стал частным, и в 
его здании расположены коммерче-
ские структуры. Улица Харьковская, 
33 — на этом участке предполагалось 
построить детский сад. Вместо него 
возвели административное здание 
«Выставочный центр». Почему не вы-
полняются одни генпланы и прини-
маются другие?..  

Ирина Дадыко и Елена Хопта из 
станицы Елизаветинской рассказы-
вают, что в их населённом пункте 
нет детских садов. Вместо садиков у 
них планируют создать промзону. 
Женщины выступают против пром-
зоны и стоящего за ней нового ген-
плана. А 140 гектаров станичной 
земли предлагают отдать бойцам, 
участвующим в СВО на Украине.  

Слово берёт общественный акти-
вист Александр Собитов: 

— Наше движение «СТОП-СНОС» 
объединяет жителей улиц Красных 
Зорь, Российской, Калинина, 1 Мая, 
Дачной и проезда Новосельского го-
рода Краснодара. Мы против так на-
зываемого генплана. Согласно этому 
проекту, 60—65 домовладений граж-
дан попадают под снос ради того, 
чтобы власти могли сделать транс-
портный коридор на новые микро-
районы «Губернский» и «Панорама». 
Наши беды начались с того момента, 
когда был принят генеральный план 
Краснодара 2020 года. Четвёртый 
год мы ведём диалог с обеими вет-
вями власти: исполнительной и за-
конодательной. Нас принимают, нас 
слушают, но нас не слышат! Мы бу-
дем продолжать борьбу за свои до-
мовладения, опираясь на федераль-
ные законы. 

— Хочу сказать о гаражах, — за-
являет Юлия Дыкань. — Это, конеч-
но, не дома, но тоже важные для нас 
объекты. Федеральный закон №79 о 
«гаражной амнистии» принят в 2021 
году. Три года мы подаём докумен-

ты на то, чтобы оформить в собст-
венность землю под своими гара-
жами, как это написано в законе. 
Власти нам отказывают. Почему? В 
нашем микрорайоне «Юбилейный» 
нет места для застройки, но есть 
личные гаражи. Земли под ними 
можно забрать под любое строи-
тельство, изгнав оттуда горожан 
вместе с их гаражами.  

У микрофона Виталий Новиков — 
защитник интересов жителей мик-
рорайона Гидростроителей:  

— Я выступаю по двум проблемам. 
Первая: власть хочет построить в на-
шем микрорайоне очистные соору-
жения для канализации. В непосред-
ственной близости от этих очистных, 
согласно новому генплану, пред-
усмотрено возведение детского сада. 

Как такое можно совместить? Вторая 
проблема — строительство в микро-
районе Гидростроителей автострады. 
У нас проходит дорога по улице Гас-
сия, и, согласно новому генплану, её 
хотят сделать в двух ярусах. Здесь 
поднят плакат «Автостраде — не ме-
сто в спальном районе», так я его це-
ликом поддерживаю. Согласно Гра-
достроительному кодексу РФ, не до-
пускается, чтобы жилой район был 
разделён автомагистралями район-
ного или городского значения.  

«Товарищи, давайте объединять-
ся!» — призывает краснодарский ад-
вокат Любовь Романенко. Примеча-
тельно, что слово «товарищи» зву-
чит во многих выступлениях. Ин-
формация адвоката-профессионала 
для присутствующих очень ценна: 

— За последние десять дней ко 
мне лично обратились более двухсот 
краснодарцев за помощью и кон-
сультациями. Во время обсуждения 
проекта нового генплана иски о сно-
се своих домов получили жители 
улицы Витаминной. Их дома якобы 
построены в «зелёной зоне». Но эти 
люди покупали своё жильё — возво-
дил его застройщик, а документы 
регистрировал Росреестр. В силу ст. 
57 Земельного кодекса РФ, если ме-
няется целевое назначение земли, 
происходит резервирование для го-
сударственных нужд в соответствии 
со статьёй 70.1 Земельного кодекса 
РФ, то выплачивается компенсация 
по рыночной цене собственникам и 
арендаторам земельных участков, 
зарезервированных для государст-
венных или муниципальных нужд. 
Её выплачивают из средств бюдже-
та. Сумма компенсации составляет 
разницу между изначальной рыноч-
ной стоимостью земельного участка 
и его ценой с учётом ограничений. 
Выплаты делаются на основании хо-
датайства органов государственной 
власти или органа местного само-
управления. Но под силу ли город-
скому бюджету такие массовые ком-
пенсации в случае принятия реше-
ний об изменении целевого на-
значения или резервирования уча-
стков? Власти города публично от-
рицают компенсацию. Мотивируют 

это тем, что граждан не лишают 
собственности. Но ведь многие люди 
купили или построили жильё в ипо-
теку, использовали материнский ка-
питал, пенсионные накопления, пе-
реехали из зон СВО.  

Краснодарцам, попавшим под ка-
ток нового генплана, адвокат Лю-
бовь Романенко оказывает помощь:  

— Мною было подготовлено и на-
правлено в интересах запросивших 
у меня помощи граждан обращение 
к прокурору города. Жители также 
написали в Следственный комитет 
Российской Федерации и запросили 
СМИ для проведения независимого 
журналистского расследования. Мы 
ждём рассмотрения компетентны-
ми органами наших обращений и 
принятия по ним решений. 

Рассказывает Александр Устинов, 
посёлок Джубга: 

— 29 июня 2023 года в здании ад-
министрации посёлка Джубга Туап-
синского района был размещён про-
ект генерального плана, который раз-
работан ООО «Град», расположен-
ным в городе Омске. Могу вас заве-
рить, что проектировщики института 
из Омска не проводили никакого 
предварительного исследования для 
создания проекта этого генплана. 
Они просто нарисовали картинку, 
которую им заказала наша адми-
нистрация. Потому что жители Джуб-
ги с удивлением обнаружили, что 
большая часть посёлка становится 
зоной отдыха безо всякого упомина-
ния о существующей жилой застрой-
ке. В случае принятия новой редак-
ции генерального плана наши жилые 
дома попадут в зону рекреационного 
назначения (парки, скверы, пляжи) и 
будут снесены вместе с социальной 
инфраструктурой. Именно для этого 
и принимаются новые генпланы. 

Никакого обсуждения данного 
проекта не проводилось. Админист-
рация пыталась обойти эту процеду-
ру, но жители посёлка сумели само-
организоваться и подали 206 своих 
предложений. Только вот 203 из них 
комиссия администрации не при-
няла во внимание. Их авторы полу-
чили написанные под копирку от-
веты: «Замечания нецелесообраз-
ные к рассмотрению». А кто давал 
членам этой комиссии такие права? 
Как выяснилось потом в ходе судеб-
ных слушаний — никто. 

В конце 2023 года жители подали 
на администрацию коллективный 
иск в суд. До сих пор ездим на судеб-
ные заседания и пытаемся добиться 
от главы районной Туапсинской ад-
министрации пересмотра этого ан-
тинародного генерального плана. 
Второй год власти Краснодарского 
края активно вытесняют трудящихся 
с побережья. Делается это под бла-
говидным предлогом благоустрой-
ства территории и привлечения в 
край богатых инвесторов.  

Говорит Александр Павловский, 
посёлок Кучугуры: 

— Скажу о своих впечатлениях от 
того, что услышал и увидел на этом 
митинге. Я не просто удивлён или 
возмущён, а изумлён масштабом 
происходящего в Краснодарском 
крае. (Возгласы: «Да! Да!».) Народ 
уже не говорит, народ уже кричит, а 
раз народ кричит, то это уже по-
следняя стадия накала человеческих 
возможностей.  

В 1985 году я был одним из самых 
молодых руководителей в Тюмени. 
Прекрасно знаю, что такое Совет-
ская власть и как бы она повела себя 
в данной ситуации. А вот нынешняя 
краевая власть не понимает, что 
почти все войны в истории про-
исходили из-за земли.  

Курортный посёлок Кучугуры, где 
более 4 тысяч земельных участков 
планируют перевести из категории 
«Индивидуальное жилищное строи-
тельство» в земли сельскохозяйствен-
ного назначения, представляет самая 
большая делегация. Мне удаётся по-
говорить с Александром Павловским, 
Натальей Королёвой и Алексеем Са-
вуляком — юристом, возглавляющим 
общественную организацию «Таман-
ский союз собственников земельных 
участков «Наш дом».  

— Мы сейчас объединяемся — все, 
кто желает бороться с этим произво-
лом, — говорит Алексей. — Когда на-
чались общественные обсуждения 
нового генплана посёлка Кучугуры, 
мои знакомые приносили туда свои 
предложения, которые потом просто 
выкинули на помойку. Обществен-
ные обсуждения были признаны не-
состоявшимися, сейчас идёт суд. 
Граждане уже сами судятся с адми-
нистрацией. Многие из тех, кто от-
стаивает свои права в судах, говорят, 
что они члены многодетных семей, 
инвалиды и так далее. Но огромное 
количество людей, которых лишают 
жилья, не принадлежит ни к одной 
льготной категории. Так что же они 
теперь — бесправный скот?..  

Молодой коммунист Роман Поли-
вода зачитывает резолюцию митин-
га: «Против принятия единого доку-
мента территориального планиро-
вания». Резолюция очень быстро на-
бирает 320 подписей.  

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды»). 
г. Краснодар.

«Не дадим генплан  
превратить в капкан!»
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ВЫБОРЫ В МОЛДАВИИ

По данным молдавского 
ЦИК, Майя Санду, за ко-
торой стоит прозапад-

ная партия PAS, набрала 
55,33% голосов избирателей, у 
её оппонента Александра 
Стояногло, называвшего себя 
«неполитическим кандидатом 
в президенты», — 44,67%. Ка-
залось бы, неплохая победа… 
Однако если говорить о Мол-
давии, то здесь явный перевес 
голосов оказался в пользу 
Стояногло, который выиграл в 
19 из 36 регионов республики, 
набрав свыше 51% голосов. На 
стороне Санду был перевес в 
столице — примерно 57%, а 
вот в Фалештах — городе, ко-
торый она считает родным, её 
«прокатили», отдав почти 62% 
Стояногло.  

Следует отметить, что на 
днях, перед вторым туром, 
СМИ цитировали Игоря Додо-
на, экс-президента Молдавии: 
«Майя Санду может сейчас вы-
играть только за счёт вбросов 
бюллетеней на участках в за-
падных странах». Именно так 
был «выигран» референдум о 
вступлении республики в Ев-
росоюз. Тогда навязанное 
гражданам совмещение с вы-
борами референдума о вступ-
лении в ЕС правящая PAS ис-
пользовала для того, чтобы ев-
ропейские законы стали глав-
нее, чем Конституция. Граж-

дане республики сказали 
«Нет!» интеграции в Евросоюз, 
но власти сделали всё, чтобы 
скрыть провальные для себя 
результаты путём изощрён-
ных манипуляций и фальси-
фикаций. Буквально в послед-
ние часы победа была «обес-
печена»: преимущество про-
тивников такого решения в не-
сколько процентов обернулось 
их поражением менее чем в 
один процент за счёт западной 
диаспоры. 

А вот цифры второго тура: за 
рубежом был открыт 231 изби-
рательный участок, в России — 
2, в Белоруссии — 1 (туда и ещё 
в Баку съезжались молдаване 
из разных регионов РФ — из 
Курска, Белгорода, с Камчатки, 
в Москве стояли часами, а 
бланков было всего ничего — 
10 тыс. на почти полмиллиона 
человек). Надо отдать должное 
этим людям, стремившимся во 
что бы то ни стало поставить 
заслон творящемуся в респуб-
лике. Большинство из живущих 
в РФ молдаван проголосовать 
не успели. Глава Гагаузии Евге-
ния Гуцул заявила о нарушении 
Конституции Молдавии властя-
ми республики из-за нежела-
ния открывать дополнитель-
ные участки в России. «Это пол-
ная дискриминация народа и 
российской диаспоры», — под-
черкнула политик. 

Санду впечатляюще опере-
дила своего соперника в США 
и Канаде. В Европе отличилась 
Италия: там было открыто аж 
60 участков (это вам не Россия 
с её двумя в столице), в Герма-
нии — 26 участков на 122 тыся-
чи человек. Всего Запад дал 
305 тысяч голосов с более чем 
200 открытых там участков, по-
чему и проценты Санду начали 
расти как на дрожжах. Впро-
чем… Ведь «руководил» выбо-
рами в зарубежье избранный 
ещё осенью 2017 года вице-
председателем партии PAS, так 
сказать, дружбан Майи Санду 
и нынешний глава молдавско-
го МИД Михаил Попшой. 4 но-
ября он, конечно же, выразил 
признательность «диаспоре за 
такую высокую явку».  

Да, надо особо подчеркнуть: 
Санду обошла Стояногло ис-
ключительно за счёт зарубеж-
ных избирателей. На участках, 
организованных на Западе, за 
неё проголосовали 82,77%, за 
Стояногло — немногим более 
17%. Не исключено, что при-
думанные кем-то слова «По-
пшой, не будь лапшой!» оправ-
дали себя. Уж он постарался. 
Так что, думается, вполне 
уместно назвать Майю Санду 
не президентом Молдавии, на 
территории которой набрал 
большинство голосов Алек-
сандр Стояногло, а президен-
том диаспоры — западной 
диаспоры. 

 

Итак, напомним несколь-
ко ключевых фактов 
биографии Санду. Ро-

дилась 52 года назад в селе 
Рисипень близ границы с Ру-
мынией. Получила степень ма-
гистра в области международ-
ных отношений в Кишинёве и 
степень магистра в Гарвард-
ском университете (США). Ра-
ботала на родине в минэконо-
мики, около семи лет в отде-
лении Всемирного банка( ВБ) 
в Кишинёве, дослужилась до 
советника исполнительного 
директора ВБ. Из Вашингтона 
вернулась через два года, в 
2012-м, заняв пост министра 
образования Молдавии. 

В 2016 году Санду создаёт 

движение, а затем и свою пар-
тию либерального толка, вы-
ступающую за свободный ры-
нок, становится председате-
лем ныне правящей партии 
PAS, баллотируется на прези-
дентский пост в стране, но по-
беждает Игоря Додона только 
в 2020-м, а в 2021-м выигры-
вает и парламентские выборы.  

За годы правления Санду из 
республики с населением 2,5 
млн человек вынужденно 
эмигрировали более 200 тыс. 
молдаван. Президент распро-
страняет небылицы о шантаже 
Кремля, гибридной войне и 
т.п., но распинается в похвалах 
в адрес ЕС и НАТО. В марте 
2023-го подписывает указ о 
признании государственным 
языком республики румын-
ского вместо молдавского. 
Осознав, что её идея об объ-
единении Молдавии и Румы-
нии не имеет поддержки в об-
ществе, обещает «сконцентри-
ровать усилия на проработке 
путей евроинтеграции Респуб-
лики Молдова», что лелеет и 
чем неотступно занимается, 
опираясь в том числе на свою 
подругу Урсулу фон дер Ляйен. 
И Брюссель, и, разумеется, Ва-
шингтон были, есть и будут за 
сохранение марионеточного 
режима Санду. 

Западные СМИ не скрывают, 
что ЕС может использовать 
Молдавию в качестве некой 
буферной зоны — для разме-
щения на её территории неле-
гальных мигрантов, которые 
ожидают решения Брюсселя 
относительно своей судьбы. 
Фон дер Ляйен, не исключено, 
приезжала в Кишинёв перед 
выборами, в том числе чтобы 
прощупать возможность соз-
дания своего рода лагерей для 
мигрантов. 

Оппозиция, местные СМИ, 
блогеры говорят о массе слу-
чаев, причём зафиксирован-
ных, нарушений и во время 
второго тура выборов. Мол-
давская общественная органи-
зация Promo-LEX сообщила, 
что их оказалось более тысячи. 
Невозможно рассказывать обо 
всех, это уже широко известно 
в том числе из ТВ-программ. 

Только один в качестве при-
мера: полиция после начала 
голосования перекрывала 
движение по мосту, соеди-
няющему два населённых 
пункта — молдавскую Резину 
и Рыбницу (ПМР). А мост этот 
активно использовали изби-
ратели из Приднестровья для 
того, чтобы участвовать в вы-
борах. Об этом заявил сопред-
седатель Объединённой конт-
рольной комиссии от ПМР 
О.Беляков. 

Тем временем Партия со-
циалистов, при поддержке ко-
торой баллотировался Стоя-
ногло, отказалась признавать 
результаты избирательной 
кампании: есть огромные со-
мнения в небывалой, якобы 
рекордной активности на за-
рубежных участках, что опро-
вергается сообщениями с 
мест. Социалисты назвали 
Санду нелегитимным прези-
дентом, подчёркивая, что 
внутри страны она набрала 
48,8% голосов, в то время как 
её оппонент — более 51%. 

 

Ч то дальше? Не позднее 
11 июля 2025 года в Мол-
давии должны пройти 

парламентские выборы, а они 
будут не менее важными, чем 
президентские, так как имен-
но высший законодательный 
орган страны станет прини-
мать решения относительно 
изменения Основного Закона 
в части интеграции страны в 
ЕС. Парламент может ещё 
больше ограничить полномо-
чия главы государства, если 
оппозиция победит и сформи-
рует своё правительство. 

Время собирать оппози-
ционные силы есть, но его не-
много. К тому же Санду явно 
продолжит действовать теми 
же грязными методами. Как 
прогнозирует ряд экспертов, 
будет горячо. 

«В условиях победы Санду 
уже сегодня необходимо гото-
виться к парламентским выбо-
рам. Выбить у неё парламент-
ское большинство. Нанести по-
ражение группировке партии 
PAS — важнейшая задача для 
политического класса. Эта за-
дача невозможна без диалога, 
координации действий оппо-
зиции. Начинать диалог не-
обходимо уже сегодня», — го-
ворится в заявлении Политис-
полкома ЦК Партии коммуни-
стов Республики Молдова.  

 
Татьяна АВЕРЧЕНКО.

ПРОФСОЮЗНОЕ ДЕЙСТВИЕ
ВАШИНГТОН. Предварительные итоги президентских выборов в 

США первыми традиционно подвели американские СМИ. Информа-
ционные рупоры как республиканцев, так и демократов — телеканал 
«Фокс ньюс» и газета «Нью-Йорк таймс» — объявили победителем 
гонки бывшего главу Белого дома Дональда Трампа. С триумфом  
45-го, а теперь уже 47-го хозяина Овального кабинета поздравил це-
лый ряд мировых лидеров, включая президентов Франции, Сербии, 
Польши и Турции, премьеров Великобритании, Венгрии, Индии, 
Грузии и Израиля, а также генсек НАТО и председатель Еврокомиссии. 
Одновременно республиканцы получили большинство в сенате, верх-
ней палате конгресса, завоевав минимум 51 место против 43 у демо-
кратов. В нижней палате также лидируют сторонники Трампа, занимая 
176 кресел, но для полной виктории им необходимо 218.  

ВАРШАВА. Польша должна шантажировать Украину военной по-
мощью для того, чтобы добиться эксгумации тел жертв Волынской 
резни, считает вице-спикер польского сейма (нижней палаты парла-
мента) Кшиштоф Босак. Он уточнил, что большая часть международ-
ной политики состоит из запугивания и угроз, и такой вариант 
отнюдь не является плохим. Босек уверен: Варшава не сможет до-
стичь поставленных целей в вопросе Волынской резни, если будет 
излишне «добродушной».  

ЗУЛЬ. Этот немецкий город в федеральной земле Тюрингии 
готовит официальный отказ от побратимства с украинским Подоль-
ском. На прошлой неделе большинство депутатов горсовета Зуля от-
клонили «лестное» предложение, поскольку побратимство с одним из 
городов «незалежной» может поставить под угрозу существующее 
партнёрство с российской Калугой.   

БЕЛГРАД. После произошедшей в сербском городе Нови-Сад тра-
гедии, где в результате обрушения навеса железнодорожного вокзала 
погибли 14 человек, последует череда отставок, заявил президент 
страны Александр Вучич. Свой пост уже оставил министр строитель-
ства, транспорта и инфраструктуры Горан Весич, и это, по словам 
сербского лидера, «стало только началом».  

МАДРИД. Власти Испании выделят 10,6 млрд евро в рамках 
первого пакета помощи пострадавшим от наводнений, сообщил премь-
ер-министр страны Педро Санчес. В ходе общения с журналистами 
глава правительства также поделился деталями трёхэтапного плана 
восстановления регионов, затронутых стихийным бедствием. Документ, 
в частности, включает реконструкцию зданий и подготовку территории 
королевства к чрезвычайным погодным условиям в будущем.  

По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В Эстонии создадут 
сеть «кризисных магази-
нов», предназначенных для 
обслуживания населения в 
условиях возможных от-
ключений электроэнергии, 
информирует интернет-
портал RuBaltic.Ru. 

Магазины будут работать 
благодаря электрогене-

раторам мощностью от 66 до 
200 кВт, которые, как обе-
щают, предоставит Центр гос-
резерва. Они должны обеспе-
чить бесперебойное функцио-
нирование магазинов, вклю-
чая банкоматы. 

В ближайшие 18 месяцев 
намечено открыть 110 таких 
точек по всей стране. Торго-
вые сети обяжут адаптировать 
свои инженерные системы 
для работы от генераторов в 
случае отключения основного 
электроснабжения. 

Власти трубят о своей заботе, 
дают многочисленные советы 
населению не нервничать. Но, 
как говорят граждане страны в 
своём большинстве, чего они 
только не слышали за послед-
ние годы, а жизнь в республике 
всё хуже и хуже. 

Артур ТАММ. 
Фото mirtesen.ru

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Нередко бывает, и полити-
ка здесь не исключение, 
что навязчиво повто- 

ряемая мысль выдаёт не уве- 
ренность, а страх говорящего.  
В общем, «у кого что болит…».  
Вот и участившиеся в послед-
нее время заявления туркмен-
ских чиновников различного 
уровня о прорывах в области 
экспорта топлива заставляют 
задуматься над истинным по-
ложением дел.  

Наигранный оптимизм ярко 
проявился на международной 
выставке «Нефть и газ Туркме-
нии — 2024», прошедшей в Аш-
хабаде в конце октября. Руко-
водство государственного кон-
церна «Туркменгаз» рассказало 
о планах развития отрасли. Как 
утверждается, к 2028 году до-
быча «голубого топлива» в рес-
публике вырастет с 80 до 116 
миллиардов кубометров. Более 
половины этого объёма будет 
продаваться за рубеж. 

«У нас сейчас стремительные 
изменения. Увеличивается спрос 
с различных сторон — северной, 
западной, восточной. Мы, мож-
но сказать, каждый день нахо-
димся на стадии переговоров с 
различными покупателями. Аш-
хабад всегда выступал за дивер-
сификацию экспортных марш-
рутов. И сегодня мы заинтере-
сованы в новых направлениях и 
увеличении объёмов продажи 
газа по действующим контрак-
там», — заявил председатель 
концерна Максат Бабаев. 

Для этого, продолжал он, 
Туркмения проводит капиталь-
ный ремонт существующих га-
зопроводов и строит новые. 
Среди них ветки Шатлык — Ка-
ракум, Каракум — Малай и ряд 
других. Также намечено строи-
тельство новых компрессорных 
станций. Расширение инфра-
структуры позволит увеличить 
экспорт в самые разные стра-
ны. В докладах чиновников 
прозвучали названия почти де-
сяти государств — Китая, Рос-
сии, Ирана, Узбекистана, Ин-
дии, Пакистана и т.д., не говоря 
уже о тех, что были обозначены 
как «третьи страны».  

Насколько обоснованны по-
добные планы? Даже беглый 
взгляд на проблему позволяет 
понять, что размах притязаний, 

мягко говоря, преувеличен. 
Начнём с основного покупателя 
туркменского газа — Китая. По 
трём веткам трубопровода, 
проложенным в 2007—2013 го-
дах, туда поставляется ежегод-
но в среднем 40 миллиардов 
кубометров топлива.  

Четвёртая стадия проекта — 
«ветка D» — может увеличить 
прокачку сырья до 65 миллиар-
дов кубометров. Переговоры о 
строительстве газопровода через 
территории Узбекистана, Таджи-
кистана и Киргизии ведутся с 
2012 года, но реализация далека 
до завершения. Как заявил в на-
чале этого года министр энерге-
тики и водных ресурсов Таджи-
кистана Далер Джума, строитель-
ство задерживается из-за разно-
гласий в ценообразовании между 
участниками проекта. 

 

Ещё одним направлением 
экспорта природного газа 
много лет была Россия.  

В среднем туда направлялось  
5 миллиардов кубометров каж-
дый год. Однако на полях меж-
дународной выставки в Ашха-
баде Бабаев сообщил, что «Турк-
менгаз» и «Газпром» не догово-
рились о продлении контракта. 
«Мы проводили переговоры и 
относительно коммерческой 
части не нашли взаимопони-
мания», — рассказал чиновник. 

Причину разрыва соглаше-
ния некоторые эксперты видят 
в переизбытке «голубого топ-
лива» у России. Прежде турк-
менское сырьё перенаправля-
лось в Европу, причём с боль-
шой наценкой (покупая у Аш-
хабада по 158 долларов за ты-
сячу кубометров, «Газпром» 
продавал его за 400 долларов), 
но сокращение поставок на за-
пад подорвало эту схему. Воз-
можная остановка транзита 
российского газа по террито-
рии Украины только увеличила 
неопределённость.  

Компенсировать эту потерю 
для Туркмении будет непросто. 
Так, в обозримой перспективе 
сотрудничество с Москвой точно 
не сможет заменить проект га-
зопровода Туркмения — Афга-
нистан — Пакистан — Индия  
(ТАПИ). В сентябре было объ-
явлено о начале строительства 
участка Серхетабад — Герат — 

первой очереди «афганской дис-
танции». Его протяжённость чуть 
превышает 100 километров. Все-
го по территории Афганистана 
должно быть проложено почти 
800 километров труб. Когда за-
вершится эта работа, учитывая 
непростую ситуацию в стране и 
вокруг неё, сказать сложно.  

С недавнего времени у турк-
менского газа появился ещё 
один покупатель — Узбекистан. 
Однако подписанное соглаше-
ние предусматривает поставку 
лишь 2 миллиардов кубометров 
в год. В «Туркменгазе» сообщи-
ли о намерении пересмотреть 
договорённости в сторону уве-
личения экспорта, но конкрет-
ные даты не называются.  

Немало «подводных камней» 
и у планов сотрудничества с 
Ираком. 19 октября Ашхабад и 
Багдад договорились о постав-
ках 20 миллионов кубометров 
газа в сутки по своповой систе-
ме. Туркменское топливо будет 
поступать в Иран, а тот в свою 
очередь направит такое же ко-
личество сырья Ираку.  

Не всё гладко у туркменского 
«нефтегаза» на западном на-
правлении. Два года назад Аш-
хабад начал своповую отправку 
газа в Азербайджан через Иран. 
Этот механизм предполагалось 
распространить на Турцию. В 
марте президент Туркмении 
Сердар Бердымухамедов посе-
тил Анкару, заключив с Тайи-
пом Эрдоганом предваритель-
ное соглашение. Однако полно-
ценный контракт так и не был 
подписан, хотя летом в Ашхаба-
де находился с визитом ми-
нистр энергетики Турции Ал-
парслан Байрактар. Согласно 
утечкам в СМИ, стороны не при-
шли к согласию по поводу цены.  

И вероятность совместных 
проектов уменьшается. За по-
следние полгода Анкара под-
писала три крупных контракта 
на поставку сжиженного при-
родного газа (СПГ) с американ-
ской компанией «ЭксонМобил», 
британской «Шелл» и француз-
ской «Тоталь Энерджис». В кон-
це сентября Байрактар сообщил 
также, что Анкара готова заку-
пать газ у Катара, Омана и даже 
Тринидада и Тобаго. Туркме-
нии в этом перечне нет. А ведь 
поставки в Турцию рассматри-
вались как первый шаг к нала-
живанию экспорта углеводоро-
дов из бывшей советской рес-
публики в Евросоюз. Называ-
лись даже конкретные объёмы 
— до 20 миллиардов кубомет-
ров в год к 2027 году.  

Подобные колебания подры-
вают устойчивость экономики. 
На газ приходится три четверти 
стоимости экспорта Туркме-
нии. В условиях, когда попытки 
диверсификации не дают осо-
бых плодов, ошибки в этой сфе-
ре могут оказаться губитель-
ными. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Так, глава минэкономики 
страны, представляющий 
«зелёных», Роберт Хабек 

даже не проинформировал ли-
дера свободных демократов и 
по совместительству министра 
финансов Германии Кристиана 
Линднера о запуске новой эко-
номической программы. Об 
этом глава немецкого минфина 
заявил журналу «Шпигель». 

Пытаясь, что называется, де-
лать хорошую мину при плохой 
игре, Линднер отметил, что Гер-
мания «хорошо справилась с 
кризисами, однако жизнь идёт 
вперёд». 

«У нас наблюдается реальная 
слабость экономического роста, 
которая сказывается на рынке 
труда. И поэтому правительству 
теперь надо искать новые, ори-
ентированные на будущее ре-
шения, находить точки сопри-
косновения и реализовывать 
их. Я назвал ударом тот факт, 
что министр экономики обна-
родовал документ, с которым 
он проводит совершенно иную 
экономическую и финансовую 
политику… Однако я не рыдаю 
в подушку, если министр эко-
номики публично представляет 
свои идеи. Но он при этом от-
крыто подчеркнул одно: в на-
стоящее время нет чёткой ли-
нии правительства по основ-
ным вопросам нашей эконо-
мической политики», — заявил, 
в частности, Линднер. 

Кстати, и сам канцлер Шольц 
выразил большое неудоволь-
ствие происходящим не только 
из-за очередной «пикировки» 
своих министров, но и потому, 
что он… также оказался не в 
курсе новых экономических 
планов Хабека. 

Что ж, пока канцлер и ми-
нистры его правительства, по 
совместительству возглавляю-
щие (как и Шольц в СДПГ) две 

другие коалиционные партии 
(«Зелёные» и СвДП), выясняют 
отношения, пытаясь опреде-
лить, кто прав, а кто виноват в 
сложившейся в Германии си-
туации, простым немцам не до 
грызни в верхах власти. Не-
трудно представить себе, како-
во им «не рыдать в подушку», 
наблюдая за тем, как развали-
вается экономика страны. 
Впрочем, реакцию населения 
ФРГ на всё происходящее на-
глядно продемонстрировал 
опрос общественного мнения, 
проведённый в начале ноября 
социологическим институтом 
INSA по заказу газеты «Бильд 
ам зоннтаг». 

В соответствии с этим иссле-
дованием большая часть граж-
дан Германии выразили недо-
вольство работой правящей 
коалиции и её правительством. 
Из более чем 1,2 тыс. опрошен-
ных такую точку зрения выра-
зили 85% респондентов. Лишь 
14% немцев оценивают работу 
правящей коалиции положи-
тельно. 

Не случайно в рейтинге по-
пулярности политических сил 
ФРГ продолжает уверенно ли-
дировать блок ХДС/ХСС, кото-
рый по сравнению с предыду-
щей неделей ещё более укре-
пил свои позиции, набрав 
плюс два процентных пункта, 
и имеет теперь поддержку 
среди избирателей в 32%. Что 
же касается ведущей партии 
правящей коалиции — соци-
ал-демократов Олафа Шольца, 
то её рейтинг едва дотягивает 
до 16%. В совокупности же по-

пулярность всех трёх коали-
ционных партий на сегодня 
уступает почти 5% конкурен-
там из ХДС/ХСС. 

Более того, партия Шольца 
проигрывает и набирающей си-
лу «Альтернативе для Герма-
нии» (АдГ), которая имеет под-
держку почти 19% избирателей. 
Уверенно двигается вперёд и 
созданный только в январе те-
кущего года «Союз Сары Ва-
генкнехт — за разум и справед-
ливость» (ССВ): эта новая по-
литическая партия имеет под-
держку почти 10% избирателей 
на федеральном уровне. 

Такие рейтинги выглядят как 
приговор правящей коалиции, 
которая, понимая безнадёж-
ность своего положения, пыта-
ется всеми правдами и неправ-
дами удержаться у власти до 
следующих федеральных вы-
боров в бундестаг в сентябре 
2025 года и не допустить их до-
срочного проведения уже в 
марте, к чему стремятся конку-
ренты Шольца из лагеря хри-
стианских демократов. Хотя и 
без досрочных выборов оче-
видно, что тройка «светофор-
ных» лидеров всё быстрее 
мчится в никуда, теряя послед-
ние остатки поддержки насе-
ления страны. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

 
q Трио лидеров «светофора» 
(слева направо): Кристиан 
Линднер, Роберт Хабек, Олаф 
Шольц. 

Фото из открытых  
источников.

Санду стала президентом… 
западной диаспоры

Ещё до объявления официальных итогов 
президентских выборов в Молдавии премьер-
министр Румынии Марчел Чолаку, глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен поздравили 
Майю Санду с победой на переизбрании и «ев-
ропейским будущим» республики. А далее по-
неслось: Джо Байден и Эмманюэль Макрон, не 
преминул высказаться и Владимир Зеленский, 
как-никак Санду все эти годы поддерживает 
его действия, глава евродипломатии Жозеп 
Боррель также заявил, что народ республики 
«продемонстрировал своё европейское буду-
щее», и т.д. и т.п. ЕС до конца 2024 года по-
обещал выделить Кишинёву пакет помощи в 
размере 1,8 млрд евро, три четверти из них 
в виде кредитов. Санду же заверила, что бу-
дет «работать день и ночь», чтобы Молда-
вию приняли в Евросоюз к 2030 году.

«Тройка» мчится 
в никудаРазногласия внутри 

правящей «светофор-
ной» коалиции ФРГ (со-
циал-демократы, «Зе-
лёные» и свободные 
демократы) обостри-
лись настолько, что 
партнёры уже даже не 
считают нужным 
своевременно уведом-
лять друг друга о важ-
нейших для страны 
шагах в области эко-
номики и политики.

Колебания  
«энергетического 

маятника» 
 

Власти Туркмении громогласно объявили о намере-
нии увеличить поставки природного газа «на север, 
запад и восток». Пока, однако, неудач здесь больше, 
чем успехов. Прекращено сотрудничество с Россией, 
повисли в воздухе проекты экспорта в Турцию, Европу 
и Южную Азию. Для зависимой от продаж сырья эко-
номики это может иметь негативные последствия.

Откроют «кризисные 
магазины»

Стачка стала продолже-
нием предыдущей об-
щенациональной заба-

стовки работников высших 
учебных заведений, состо-
явшейся в сентябре 2024 года. 
Тогда 30 тысяч протестовав-
ших вернулись к работе толь-
ко после того, как власти со-
гласились заключить новый 
коллективный договор. Согла-
шение включало повышение 
заработной платы на 7—10% в 
зависимости от квалифика-
ции преподавателя, а также 
дополнительное ежегодное 
повышение ещё на 4%. Поми-
мо этого, педагоги должны 
были получить медицинскую 
страховку. 

Тем не менее ни один из 
пунктов договора правитель-
ство так и не выполнило, да-
вая лишь туманные обещания 
и не желая идти на компро-
мисс. На последней встрече с 
профсоюзом чиновники объ-
явили, что всё решит межве-
домственный комитет, кото-
рый будет состоять из пред-
ставителей министерства тру-

да, министерства образова-
ния, Национального казна-
чейства, а также комиссии по 
заработной плате и возна-
граждениям. Однако завере-
ниям правительства никто 
уже не верил: к работе возму-
щённые преподаватели реши-
ли не возвращаться, пока зар-
плата за октябрь с новыми 
надбавками не будет пол-
ностью выплачена. 

«Мы не питаемся обеща-
ниями и долговыми обяза-
тельствами. Если на это уйдут 
годы, нам всё равно, лишь бы 
проблемы членов нашей ор-
ганизации были решены. Нам 
нужно что-то более суще-
ственное», — заявил глава  
UASU Константин Васонга. 
Также он обвинил чиновников 
в халатности и нежелании по-
нять бедственное положение 
педагогов.  

Происходящее выглядит 
особенно цинично на фоне 
неоднократных жалоб проф-
союзных активистов на то, что 
работники образования бук-
вально оказались на грани го-

лода: курс местной валюты, 
кенийского шиллинга, падает, 
а цены на потребительские 
товары стремительно растут. 
Более того, преподаватели ис-
пытывают повышенную на-
грузку, так как число студен-
тов с каждым годом увеличи-
вается, а новых сотрудников 
почти не нанимают. 

Между тем стачку уже по-
пытались запретить. Так, на 
следующий день после начала 
протестов суд по трудовым 
спорам признал забастовку 
незаконной и настоял на возоб- 
новлении диалога между пра-
вительством и профсоюзом за 
столом переговоров.  

Впрочем, в данной ситуа-
ции у чиновников всё равно 
не остаётся другого выхода, 
кроме принятия условий ба-
стующих. Вдобавок теперь на 
правительство оказывают 
давление свыше 700 тысяч 
студентов, которые хотят как 
можно скорее вернуться к 
учёбе. 

Отметим, что в сентябрь-
ских протестах участвовали 
и другие рабочие объедине-
ния: Профсоюз сотрудников 
университетов Кении (KUSU) 
и Кенийский профсоюз ра-
ботников бытового обслужи-
вания, гостиниц, учебных за-
ведений, больниц и смежных 
отраслей (KUDHEIHA).  

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

«Мы не питаемся  
обещаниями и долговыми 

обязательствами» 

29 октября педагоги Кении, возглавляемые 
Профсоюзом академических сотрудников уни-
верситетов (UASU), объявили семидневную заба-
стовку. Причина недовольства — отказ прави-
тельства повысить заработную плату препо-
давателям. На период протестов работа 35 го-
сударственных университетов и трёх входящих 
в их состав колледжей была остановлена.
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

П оверьте, первым, будто са-
мо собой, возникло имя то-
го, кому и посвящаю сей-

час эти свои заметки в празднич-
ном Октябрьском номере «Прав-
ды», — это народный артист СССР 
Василий Семёнович Лановой. 

Но прошу читателей сразу 
учесть: вовсе не означает это, что 
прославленный актёр избран 
мною, поскольку он достойнее 
всех других. Нет, в том смысле, в 
каком пришлось мне делать дан-
ный выбор среди людей, остав-
шихся советскими в антисовет-
ском государстве, все они достой-
ные абсолютно одинаково. 

А вот случилось так, что Лано-
вой нынешней осенью вышел в 
моей каждодневной памяти на 
одно из первых мест. Благодаря 
знаменательной дате: 29 сентяб-
ря сего года исполнилось 120 лет 
со дня рождения Николая Ост-
ровского — автора бессмертного 
романа «Как закалялась сталь», 
воспитавшего миллионы совет-
ских героев. 

Книга эта — легендарная в 
СССР — трижды затем была экра-
низирована. Вполне удачно, надо 
сказать, однако, на мой взгляд, 
наиболее впечатляющей стала 
всё же киноверсия под названием 
«Павел Корчагин», снятая в 1956 
году на Киевской киностудии ху-
дожественных фильмов режиссё-
рами Александром Аловым и Вла-
димиром Наумовым. В ней-то и 
создал центральный образ (со-
вершенно блистательно, по-мое-
му!) юный Василий Лановой. 

Пишу не киноведческую рабо-
ту, но должен напомнить, что для 
начинавшего тогда свой творче-
ский путь артиста, а точнее — 
ещё студента Щукинского теат-
рального училища, была это лишь 
вторая роль в кино, после дебют-
ного фильма «Аттестат зрелости». 
Но там он играл своего сверстни-
ка и современника, выпускника 
средней школы, каким был и он 
сам. Совсем иное, из другого вре-
мени — Корчагин, широко из-
вестный уже не только в нашей 
стране как аналог выдающегося 
автора, сумевшего победить тя-
желейшую и неодолимую, каза-
лось, судьбу. 

Островский писал свой роман 
об Октябрьской революции, 
определившей характер целой 
эпохи во всём мире, о людях, ко-
торые эту великую революцию 
совершили и которых она зака-
лила, как сталь. Лановой родился 
в 1934-м, за два года до физиче-
ской кончины Николая Остров-
ского. И он понимал, конечно (да 
об этом прямо говорилось!): 
фильм по такой книге снимается 
в середине 1950-х для того, чтобы 
внушительнее напомнить новому 
молодому поколению, чего стои-
ло завоевать для него обретённое 
счастье. 

Замечу: пожалуй, тогда мало 
кто сомневался, что это было 
именно счастье, и мало кого шо-
кировало, что весьма серьёзную 
цену за счастье в своё время при-
шлось заплатить. Ещё бы! Так на-
зываемые хозяева жизни, веками 
привыкшие существовать за счёт 
труда других, с благом эдаким 
просто так расставаться не жела-
ли… 

 

Д а, потребовалось время, по-
надобились огромные уси-
лия и воистину иезуитская 

хитрость врагов справедливости, 
чтобы всю понятную логику ис-
тории перевернуть в сознании 
большинства наших граждан с 
ног на голову. Началось же с того, 
что революцию постарались 
представить не как борьбу за 

справедливость, а как результат 
зависти — бедных к богатым. 

То есть высокое превращено 
было в низменное! И ведь даже 
не самые наивные, казалось бы, 
люди заговорили вдруг о нашем 
прошлом и о сегодняшнем дне 
на ином каком-то языке. 

Вспомните, кто может, как бы-
ло после 1991-го. Неприятные, 
мягко говоря, сюрпризы — при 
встречах со знакомыми и незна-
комыми на каждом шагу. Поваль-
ное предательство, измена. А осо-
бенно пронзало чудовищное пре-
дательство многих известных 
деятелей искусства по отноше-
нию к своим прежним героям. 
Оттого и деятели эти, даже ещё 
недавно горячо любимые, не 
только утратили былое обаяние, 
но и приобрели в глазах обману-
тых зрителей нечто вполне от-
талкивающее. 

Лановой для меня, начиная с 
его Павки Корчагина, устойчиво 
был в числе самых любимых. Но 
теперь с телеэкрана он совсем 
исчез, пресса о нём тоже глухо 
молчала, и это стало прямо-таки 
мучительным. Одолевая сомне-
ния (в самом деле, а каков он те-
перь?), решил позвонить ему и 
попросить о встрече. Он назна-
чил её на следующий вечер. 

К тому времени мрачные 90-е 
сгустились до предела. Вот когда 
впервые задал я своему собесед-
нику вопрос о приближавшейся 
дате — 7 Ноября: считает ли этот 
день по-прежнему празднич-
ным? Ответ был такой: 

— А как же?! Праздник был, 
есть и будет всегда. Великий 
праздник. Ведь революция со-
стоялась. И какая революция! 
Миллионы, нет, даже миллиарды 
людей на земле изменениями к 
лучшему собственной жизни ей 
обязаны. Хотя, может, не все это 
и осознают, когда, например, 
речь заходит о конце мировой 
колониальной системы под влия-
нием событий в России. Но уж в 
нашей стране главное стало 
сверхочевидно. Не состоялся бы 
Великий Октябрь — не было бы и 
Великой Победы, а значит, и всех 
нас. Гитлеровские намерения из-
вестны… 

Помолчали. Он стоял у окна, за 
которым надвигались сумерки, а 
я мысленно проговаривал второй 
из приготовленных для него во-
просов. Но с ним Василий Семё-
нович опередил. 

— Вот меня спрашивают, — ска-
зал он, — как я теперь отношусь к 
Павке Корчагину? Отвечаю: ещё 
лучше, в тысячу раз лучше! Пото-
му что дай бог каждому из вас 
иметь детей, которые во что-то 
святое верили бы так, как верило 
это поколение. Вообще в книгах 
коммуниста Николая Алексееви-
ча Островского, в его письмах, во 
всей подвижнической жизни со-
держится такой мощный заряд 
лучших человеческих качеств, ко-
торый непременно должен быть 
востребован и в будущем. Забыть 
это, списать «за ненадобностью» 
— преступление. И оправданий 
ему быть не может! 

 

З наете, очень трудно пере-
дать моё состояние после 
той нашей встречи. Неверо-

ятная радость словно подняла 
меня над всеми горестными об-
стоятельствами окружающего 
бытия. Радость сбывшейся на-
дежды: человек на поверку ока-
зался таким, каким я его себе и 
представлял. А дальнейшее затем 
убедительно подтверждало это! 

К счастью, восхитивший меня 
Лановой — при всём том, как про-
явил он себя в труднейшее, кри-

тическое для страны время, — не 
был ведь единичным феноменом. 
Для меня сразу он стал рядом с 
Виктором Розовым и Юрием Бон-
даревым, с Татьяной Дорониной 
и Николаем Губенко, рядом с дру-
гими выдающимися мастерами 
советской культуры, не изменив-
шими ей. 

А культура же неотделима от 
общества, в котором она создаёт-
ся. Значит, ключевой вопрос: ка-
ким было советское общество, го-
сударство, какой была советская 
жизнь? 

Лановой и в публичных своих 
выступлениях, если удавалось 
ему теперь среди воцарившейся 
антисоветчины такую возмож-
ность заполучить, и при наших 
встречах постоянно к этому воз-
вращался. 

— Разве стал бы я тем, кем стал, 
если бы не Великая Октябрьская 
социалистическая революция, ес-
ли бы не Советская власть? Нет, 
конечно! Родители мои из 
крестьян села Стримба в Одес-
ской области. Так вот, там до ре-
волюции почти все были негра-
мотными. И самая первая заслуга 
новой власти перед народом, я 
считаю, была в том, что она от-
крыла ему дорогу к образованию. 
Подчеркну при этом: совершенно 
бесплатно! 

До глубины души его возмуща-
ло, что многие со временем пе-
рестали ценить и даже придавать 
какое-либо значение бесплатно-
сти образования и здравоохране-
ния в стране социализма. Как 
будто так и было всегда. Нагря-
нувший капитализм неизбежно 
стал думающих протрезвлять. 

— Сейчас, когда подросткам 
рассказывают, как было, они 
удивляются и не верят, — слышал 
я не раз от Ланового. — И ведь, в 
самом деле, на фоне нынешних 
реалий многое из того времени 
кажется прямо-таки неверо-
ятным. 

Например, как он стал арти-
стом? Любил Василий Семёнович 
рассказывать про детскую теат-
ральную студию при Дворце 
культуры Автозавода имени Ста-
лина — бывшего ЗИСа, ставшего 
потом ЗИЛом (по фамилии зна-
менитого директора Лихачёва). 

Сколько таких студий создано 
было после революции в Совет-
ской стране и во скольких рабо-
чих, сельских клубах, домах пио-
неров и дворцах культуры! 
Сколько художественных школ и 
кружков всевозможных направ-
лений, сколько спортивных сек-
ций! Опять же совершенно бес-
платных, то есть доступных для 
всех. И вот тринадцатилетний Ва-
ся Лановой, сын рабочих москов-
ского химзавода (каковыми они 
стали после переезда в столицу), 
гулял однажды вместе со своим 
другом Володей Земляникиным 
по улицам в Автозаводском рай-
оне. Увидели афишу: «Марк Твен 
— «Том Сойер», «Друзья из Питс-
бурга». 

Захотелось посмотреть, а по-
том и записаться в коллектив, где 
играли их сверстники. Совсем 
просто? Представьте себе. Резуль-
тат же оказался — на всю жизнь. 

 

В  1951 году на Всесоюзном 
конкурсе самодеятельных 
театров первой премии был 

удостоен спектакль по пьесе  
Л. Гераскиной «Аттестат зрело-
сти», где Лановой сыграл главную 
роль. И через три года на экраны 
выходит уже упомянутый мной 
фильм «Аттестат зрелости» — 
первая роль Ланового в кино. 

Что ж, после всего этого вполне 
естественно возникло для него 
Щукинское училище, а потом и 
прославленный Вахтанговский 
театр. Одним из ведущих его ак-
тёров останется Василий Семё-
нович до конца жизни, которую 
нежданный ковид оборвёт в ян-
варе 2021-го. 

Это была поистине жизнь в ис-
кусстве. По времени преимуще-
ственно в советском искусстве, 
чему он придавал высочайшую 
значимость. И объяснял: 

— После 1991 года наше искус-
ство и шире — культура стали 
уже совсем другими. Несравнимо 
ниже уровнем во всех отноше-
ниях! По-моему, теперь уже всем 
должно быть ясно, какое обще-
ство по-настоящему способствует 
подъёму культуры — социализм 
или капитализм. 

Эту тему он готов был анали-
зировать, кажется, снова и снова. 
В разных ракурсах и на огромном 
материале, который дала ему са-
ма жизнь. 

Сохранивший светлую память 
о своём первом театральном учи-
теле во Дворце культуры ЗИСа 
Сергее Львовиче Штейне, назы-
вал его образцом именно совет-
ского педагога. С удовольствием 
перечислял имена известных ар-
тистов и режиссёров, вышедших 
из студии знаменитого автозаво-
да: Вера Васильева, Татьяна 
Шмыга, Юрий Катин-Ярцев, 
Игорь Таланкин, Алексей Локтев, 
Валерий Носик, Владимир Зем-
ляникин... 

— И ведь так было не только у 
нас, а по всей стране, — коммен-
тировал он. — Может ли какая-
нибудь нынешняя распиаренная 
«Фабрика звёзд» заменить тот от-

бор и то воспитание талантов, 
которые в советское время мы 
имели? Ничего подобного! 

Особо выделял воспитание ху-
дожественного вкуса на высших 
литературных образцах, основы 
которого он получил тоже в авто-
заводской студии. 

— Первое произведение, с ко-
торого мы начали занятия по ху-
дожественному слову, было ни 
больше ни меньше — «Война и 
мир». Толстой, Гоголь, Пушкин — 
какие глыбы в мировой литера-
туре и художественной культуре 
в целом! И мы тянулись до этого 

уровня, постигали богатство ве-
ликой русской культуры, красоту 
русского слова, что осталось во 
мне навсегда. 

 

К ак назвать свойственное 
ему глубинное качество, ко-
торое по мере развития на-

шего знакомства признал я, по-
жалуй, основополагающим в 
нём? Чувство благодарности? 

Да, в отличие от самозванцев, 
хвастливо титулующих себя эли-
той, он ничего такого допустить, 
конечно, не мог. Зато всегда стре-
мился выразить свою благодар-
ность тем, кто, по его убеждению, 
этого заслуживает. И понятия ог-
ромного масштаба воспринима-
лись им зачастую как личные. 
Рассуждал так: 

— Революция, Великая Отече-
ственная, гигантские наши 
стройки. Атомный проект, про-
рыв в космос... А я думаю: всё 
ведь это было не только для стра-
ны в целом, но и лично для меня. 

За меня жертвенно лишился здо-
ровья Николай Островский (он 
же Павел Корчагин). За меня шла 
на эшафот Зоя Космодемьянская 
и бросился на амбразуру Саша 
Матросов. А теперь на них «пере-
стройщики», вместо заслуженной 
славы и благодарности, валят го-
ры ужаснейшей клеветы! 

Извращение военной нашей 
истории для него стало болью 
особенной. Великая война вошла 
в собственную его жизнь утром 
22 июня 1941-го, когда бабушка с 
дедушкой в одесском селе встре-
тили семилетнего внука Васю, 
приехавшего к ним на школьные 
каникулы. И буквально через не-
сколько дней явились вооружён-
ные до зубов оккупанты. 

Жутко, но факт: Вася Лановой 
мог погибнуть тогда. Фашистско-
му вояке не понравилось, что на 
мальчике солдатский ремень, и 
он потребовал, чтобы тот отдал 
его. А мальчик заупрямился. То-
гда-то, в подтверждение своего 
требования, фашист и дал авто-
матную очередь. 

Пули просвистели у самого уха 
мальчика. Бабушка упала в об-
морок, дед остолбенел. Вася же 
долго ещё после войны, занима-
ясь уже в самодеятельности, 
продолжал время от времени за-
икаться и с большим трудом из-

бавился от такого тормозящего 
недуга. 

А одним из самых счастливых 
дней в его жизни стал тот, когда 
в село Стримба пришли красно-
звёздные освободители. Да мог 
ли он после всего этого при лю-
бых «перестройках» предать их? 
Ни в коем случае! 

С годами вражеской оккупации 
прочно связана для Василия Се-
мёновича и ещё одна памятная 
страница его жизни. Школьный 
учитель Николай Иванович при-
нёс в класс и стал читать ребятам 
книгу под названием «Как зака-
лялась сталь». Предупредив: если 
немцам станет известно об этом, 
его повесят. 

Учитель позже ушёл в парти-
занский отряд, у Васи же в созна-
нии он навсегда соединился с ге-
роическим образом из романа 
Николая Островского. С тем изу-
мительным человеком, которого 
ему предстояло воссоздать на эк-
ране, как пример для всех. 

Видите, многое началось отту-
да, из военного детства. И в буду-
щих его военных ролях, которых 
выпало ему немало и в кино, и в 
театре, те впечатления по-своему 
отольются. От первой большой 
работы на сцене родного Театра 
имени Е.Б. Вахтангова — это был 
юный политрук в спектакле Евге-
ния Симонова по пьесе Б. Рымаря 
«Вечная слава» — до знаменитых 
«Офицеров», где в паре с Георги-
ем Юматовым они создадут по-
истине культовые образы совет-
ских военных. Не «господ офице-
ров», которых вовсю начали 
хрипло воспевать с новорусской 
эстрады, а товарищей офицеров. 
Большая разница! 

Отмечу, что связь с лучшими 
людьми современной Россий-
ской армии сохранил Василий 
Семёнович и после 1991-го. Не 
случайно стал одним из инициа-
торов создания общественного 
фонда «Армия и культура», ко-
торый и возглавил на многие го-
ды. В этом виделось мне его 
стремление как-то продолжить 
известную советскую традицию 
— творческого шефства над ар-
мейскими частями и подразде-
лениями. Хотя частенько огова-
ривался: «Это теперь не совсем 
то, что надо». Но во время войны 
в Чечне, например, летал в Гроз-
ный и Гудермес, встречался с 
воинами, выступал перед ране-
ными в госпиталях. И былые 
друзья сохранились в основном 
среди военных. 

 

Н есколько задержусь здесь, 
потому что крайне болез-
ненно обернулся для него 

этот вопрос — о друзьях. Собст-
венно, я и предполагал, что при 
твёрдой идейной позиции Лано-
вого скорее всего так и будет. Но 
жизнь даже превзошла мои ожи-
дания. 

Что имею в виду? Множество 
прежних отношений, считавших-
ся дружескими или товарищески-
ми, в «новой России» у него про-
сто рухнули. И кто же виной тому 
— он или «друзья», переставшие 
быть друзьями? Здесь такая си-
туация: волею обстоятельств они 
стали чужими или даже чуждыми 
друг другу. Он для них — «слиш-
ком советский», а они... Скажу, 
как говорил сам Василий Семё-
нович: «Потеряли своё лицо». 

Пробовал я говорить с некото-
рыми из «потерявших». И что 
слышал? «Да мог бы он поспо-
койнее быть к острым вопросам!» 
А я-то давно понял: не мог. Иначе 
это был бы уже не он, не Василий 
Семёнович Лановой, а другой 
кто-то. 

Ясно, разумеется, насколько 
легче, комфортнее да и матери-

ально богаче была бы его жизнь, 
если бы он, поступившись со-
вестью, перестал напрямую вы-
сказываться о происходившем в 
стране. Всего-то-навсего. Но он, 
сознавая это, оставался самим со-
бой. А когда в противовес ему на-
чинали бормотать какие-нибудь 
затёртые и насквозь фальшивые 
«истины» о прошлом и сегодняш-
нем, не выдерживал иногда и бук-
вально взрывался. 

Особенно понял я, насколько 
взрывной у него характер, после 
юбилейного концерта, посвящён-
ного И.А. Бунину, в Большом зале 
Московской консерватории. Кон-
церт получился убогий, «в духе 
времени». Достаточно сказать, 
что все исполнители, кроме Ла-
нового, читали бунинские тексты, 
держа книгу перед собой. То есть 
они фактически к этой встрече со 
зрителями даже не готовились! 

Решив поговорить с выступав-
шими на вечере о нынешнем со-
стоянии художественного слова, 
я попросил их задержаться после 
концерта. Солидные, знаете ли, 
имена: Сергей Юрский и Михаил 
Глузский, Анатолий Ромашин и 
Ольга Остроумова. Но... озабо-
ченность моя всем им показалась 
чрезмерной, и один за другим 
они стали доказывать, что всё об-
стоит не так уж плохо. Тогда и 
взорвался Лановой: 

— Нет, плохо! Очень даже пло-
хо! Состояние важнейшего дела 
этого — скверное! 

И дальше произнёс Василий Се-
мёнович такую речь, которую на-
до было бы транслировать по 
всем основным каналам телеви-
дения. 

Увы, к телевидению его по-
прежнему почти не допускали... 

 

А  вот «Правду» он называл 
своей газетой и постоянно 
поддерживал КПРФ как 

свою партию. Голосовал за неё на 
выборах в Госдуму и за её лидера 
— на президентских выборах. Не-
редко по приглашениям комму-
нистов выступал в региональных 
отделениях нашей партии. С не-
изменным успехом, конечно, по-
тому что стал он непревзойдён-
ным исполнителем художествен-
ного слова, прежде всего Пушки-
на и Маяковского. Прямо скажу: 
лучше него этих поэтов (да и дру-
гих!) в антисоветские годы никто 
не читал. 

Великолепно выступал в театре 
«Содружество актёров Таганки» 
под руководством Николая Гу-
бенко на вечере, посвящённом 
90-летию ленинской «Правды». 
Зазвучал неповторимый его голос 
и со сцены Колонного зала Дома 
союзов, когда отмечали мы 100-
летний правдинский юбилей. 
Стало всё это его ответом на из-
вестный горьковский вопрос: «С 
кем вы, мастера культуры?» 

В течение последнего тридца-
тилетия он отказывался от мно-
гих предложений в кино, потому 
что принять их не позволяли ни 
его чёткая идеологическая пози-
ция, ни высокий художественный 
вкус. Так что скажем спасибо Ва-
силию Лановому, истинно народ-
ному артисту СССР, за его вер-
ность исконным принципам оте-
чественной культуры. За до-
стоинство художника. За искрен-
ность и честность. 

Но что же происходит и что 
будет с теми героями, которым 
он в основном посвятил выдаю-
щийся свой талант? Многих по-
пытались дискредитировать или 
просто «вычеркнуть». У них труд-
ная оказалась судьба — как в 
жизни, так и искусстве. Вот и 
120-летие Николая Островского 
прошло ныне абсолютно незаме-
ченным на всех федеральных те-
леканалах. И «Как закалялась 
сталь» в школьные программы 
не возвращена, хотя неоднократ-
но и публично было обещано. 

Представляю, до чего возму-
тило бы всё это создателя обра-
за Павла Корчагина. И с такой 
неотступной болью приходи-
лось ему жить много последних 
лет. Тревога не отпускала по-
стоянно. Давайте ещё раз по-
слушаем самого Василия Семё-
новича Ланового: 

— Нравственное оскудение, а 
то и сознательная потеря героя — 
неестественное состояние для ис-
кусства. Человек всегда хочет ви-
деть рядом с собой людей благо-
родных, честных, сильных духом, 
верных, способных на высшие че-
ловеческие чувства, на соверше-
ние поступков, двигающих обще-
ство вперёд. И герой, несущий 
добро и справедливость, способ-
ный у других пробудить спящую 
совесть, поднять людей на правое 
дело, — вечен, как вечны понятия 
добра и зла. Именно он стал оли-
цетворением великих идей нашей 
революции. Первостепенный долг 
будущих поколений — равняться 
на него, следовать его примеру. 

Вы согласны с художником-
патриотом? Я — полностью. 

 
Виктор КОЖЕМЯКО.

День начала революции для него  
остался великим праздником

После антисоветского переворо-
та в 1991-м государственный 
праздник 7 Ноября — величайший 
для всех народов СССР! — как из-
вестно, был отменён. Однако мож-
но ли для многих, в чьей жизни от-
носился он к наиболее дорогому и 
заветному, росчерком даже самого 
категоричного президентского ука-
за свести это заветное к нулю? 

Конечно, ни о чём нельзя судить 
лишь по себе. Но уже тогда, негодуя 
по поводу очередного злостного 
ельцинского вызова, думал я о том, 
что память и совесть далеко не 
всех в моей стране примут этот 
программный вердикт палача Со-
ветского Союза. Нет же, говорил 
себе, не я один, а бессчётное число 
соотечественников всё равно в ду-
ше будут отмечать 7 Ноября как 
особо праздничный день. 

Так и произошло! За минувшие 
потом десятилетия скольким 
своим собеседникам по разным жур-
налистским темам задавал я вопрос 
об этом, и ответы меня обычно ра-
довали. Честное слово, хотелось бы 
обо всех этих людях рассказать, 
потому что остались они по сути 
советскими людьми. Но начать всё-
таки с кого же?

q Кадр из фильма 
«Павел Корчагин».

q Кадр из фильма «Офицеры».


